
П О Л И Т И К А      Э К О Н О М И К А      Л Ю Д И       Б И З Н Е С      Д Е Н Ь Г И www.rbc.ru

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

9 ноября 2018
Пятница
No 196 (2920)

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

О Б З О Р

Промышленники назвали госрегулирование 
главной проблемой для бизнеса

Д И П Л О М А Т И Я
Госдепартамент США 
анонсировал новые 
антироссийские 
санкции

З А К О Н О П Р О Е К Т
Почтовые и мобильные 
переводы возьмут 
под контроль

с. 8 с. 4 с. 6  

Владислав Иноземцев,
директор Центра исследований 
постиндустриального общества

Как Первая мировая 
война сформировала 
современный мир

М Н Е Н И Е ,  C .  5

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

К О Н Т Р О Л Ь  Четыре вопроса о создании единой системы отслеживания 

продовольствия

Связанные пищевой цепью
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По словам вице-премьера Алексея Гордеева, курирующего сельское хозяйство, «продуктовая ЕГАИС» 
позволит радикально повысить эффективность госконтроля за товарами

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА,
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

До конца апреля в России мо-
жет заработать единая систе-
ма обеспечения безопасности 
и прослеживаемости продук-
тов — «продуктовая ЕГАИС». 
Потребитель получит данные 
о товаре «от поля до прилав-
ка», бизнес — сокращение 
числа проверок.

Поручение «проработать вопрос 
об  унификации и  обеспечении 
совместности государственных 
информационных систем», ис-
пользуемых в  целях «прослежи-
ваемости сельскохозяйственной 
продукции, сырья и  продоволь-
ствия», было дано российским 
премьером Дмитрием Медведе-
вым по  итогам правительствен-
ного совещания, состоявшегося 
31 октября (копия протокола есть 
в распоряжении РБК).

Исполнители — Минкомсвязь, 
Минсельхоз, Минпромторг, Роспо-
требнадзор, Россельхознадзор — 
уже к 24 января 2019 года должны 
представить в правительство план 
мероприятий по созданию единой 
системы, а к 22 апреля следующе-
го года — обеспечить ее функцио-
нирование.

Зачем государству понадоби-
лась «большая продуктовая ЕГА-
ИС» и как она может работать, раз-
бирался РБК.

1. 
Зачем государству 
понадобилась новая 
единая система?
«Унификация всех существующих 
специализированных ведомствен-
ных платформ в единую государ-
ственную информационную си-
стему позволит, с одной стороны, 
радикально повысить эффектив-
ность госконтроля производимой 
продукции, с другой — обеспечит 
дополнительные условия для раз-
вития честной конкуренции и под-
держки добросовестных пред-
принимателей», — пояснил РБК 
вице-премьер Алексей Гордеев, 
курирующий сельское хозяйство.
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ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Зарубежные отели для само-
стоятельных путешественни-
ков на эти новогодние празд-
ники подорожали минимум 
на 40%, констатируют сервисы 
по бронированию. Туроперато-
ры уверяют, что у них стои-
мость туров осталась на уровне 
прошлого года.

Самостоятельные туристы бро-
нируют новогодний отдых в сред-
нем за  два месяца, и  в  начале 
ноября тенденции понятны уже 
на  90%, указывает гендиректор 
Ostrovok.ru Феликс Шпильман. РБК 
изучил специфику спроса и предло-
жения на предстоящие праздники.

Москва новогодняя

Самым востребованным городом 
для новогодних поездок у росси-
ян традиционно остается Москва. 
На начало ноября 2018 года россия-
не бронировали в этом городе го-
стиницы с 25 декабря по 20 января 
чаще всего, свидетельствует стати-
стика Ostorovok.ru. На второе место 
в этом году вышла Прага, а замыка-
ет тройку лидеров Санкт-Петербург. 
В прошлом году он был на втором 
месте, а Прага — на третьем.

Тот факт, что на Новый год тури-
сты летят преимущественно в Мо-
скву, подтверждает онлайн-сервис 
путешествий OneTwoTrip. По  его 
данным, из  внутренних направ-
лений спросом также пользуют-
ся Петербург, Сочи, Симферополь 
и Ростов-на-Дону. Среди зарубеж-
ных городов в топе предпочтений 
на Новый год — Бангкок, Пхукет, 
Прага, Мюнхен и Милан.

Данные сервиса Aviasales по по-
иску авиабилетов также говорят 
о том, что основным направлением 
для самостоятельных путешествен-
ников является Россия: 61% биле-
тов — это перелеты внутри страны
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Глава авиакластера «Ростеха» рассказал о судьбе контракта  

с Китаем по AHL

Нелегкая судьба 
тяжелого вертолета

ИННА СИДОРКОВА

В «Ростехе» назвали новые 
сроки подписания контракта 
с Китаем по тяжелому вер-
толету AHL, ранее анонсиро-
ванного на ноябрь. В «Верто-
летах России» сообщили, что 
не урегулированы «вопросы 
финансового и организацион-
ного характера».

Когда Россия и Китай 
подпишут контракт

Россия и Китай подпишут кон-
тракт по тяжелому вертолету AHL 
(Advanced Heavy Lift) до конца 
2018 года, заявил РБК индустри-
альный директор авиационно-
го кластера «Ростеха» Анатолий 
Сердюков во время своего визита 
на международный авиакосмиче-
ский салон в китайском Чжухае.

За четыре года по проекту AHL 
было проведено 24 раунда кон-
трактных переговоров, по итогам 
которых стороны подписали все 
тексты субконтрактов по техпро-
екту, разработке трансмиссии, ру-
левого винта, противообледени-
тельной системы, подтверждению 
межремонтного ресурса, а также 
технические приложения к ним. 
В  ходе переговоров в сентябре 
этого года в Куньмине «Вертоле-
ты России» и Avicopter договори-

лись в кратчайшие сроки согласо-
вать оставшиеся нерешенные во-
просы, подчеркнул Сердюков.

Ранее первый заместитель 
руководителя аппарата прави-
тельства Сергей Приходько за-
являл, что контракт будет под-
писан 7 ноября. Он анонсировал 
подписание генконтракта в ходе 
23-й регулярной встречи глав пра-
вительств России и Китая.

Межправительственное согла-
шение о создании AHL было под-
писано еще в 2016 году в Пекине 
в присутствии президента Рос-
сии Владимира Путина и предсе-
дателя КНР Си Цзиньпиня. Объ-

ем инвестиций России и Китая 
в проект и его стоимость не ра-
скры вались.

Кто и где будет 
производить вертолет

Головной разработчик AHL — ки-
тайская компания Aviation Industry 
Corporation of China (AVIC). «Вер-
толеты России» отвечают за разра-
ботку технического  предложения 
на вертолет, трансмиссии, рулево-
го винта и элементов противообле-
денительной системы. Двигатель 
для AHL производит украинская 
компания «Мотор Сич» на базе 

двигателя Д-136, которым оснаща-
ется крупнейший в мире серийный 
вертолет — российский Ми-26.

«Вертолет будет производить-
ся в Китае. Поскольку китайская 
сторона является головным раз-
работчиком проекта и полностью 
его финансирует, в их компетен-
ции находится поиск площад-
ки для сборочного производства. 
Определенно, оно будет организо-
вано на территории КНР», — уточ-
нил Сердюков.

Украинское предприятие, по его 
словам, также продолжит участие 
в проекте. «Насколько мне извест-
но, китайскую сторону устраива-
ют двигатели, которые предлагает 
«Мотор Сич», и искать им альтер-
нативу пока не планируется. В ка-
честве альтернативы мы будем го-
товы предложить турбовальный 
двигатель собственной разработ-
ки. В  частности, это может быть 
ПД-12В, который Объединенная 
двигателестроительная корпора-
ция создает на базе газогенерато-
ра ПД-14».

Глава авиакластера «Ростеха» 
также уточнил, что по условиям 
межправительственного согла-
шения по проекту полномочиями 
по сертификации, продвижению и 
поставкам AHL наделили китай-
скую сторону.

«Поэтому определять про-
изводственные планы, а также 
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По словам индустриального директора авиационного кластера «Ростеха» Анатолия Сердюкова, китайская сторона является головным 
разработчиком проекта и полностью его финансирует, поэтому определять производственные планы, а также географию поставок будет КНР

Что такое AHL

Предполагается, что взлетный вес AHL составит 38,5 т, максималь-
ная нагрузка — 14 т. Планируется, что вертолет сможет развивать 
скорость до 300 км/ч, дальность полета составит 630 км, а прак-
тический потолок — 5,7 тыс. м.
Вертолет будет оснащаться украинским двигателем Д-136. Сейчас 
на нем летает Ми-26 — самый грузоподъемный вертолет в мире, 
главным эксплуатантом и производителем которого является Рос-
сия. Несколько десятков Ми-26 есть на балансе ВКС, ФСБ, Росгвар-
дии и МЧС. Пока альтернативы этому двигателю нет ни на Западе, 
ни в Китае, ни в России. В Объединенной двигателестроительной 
корпорации планируют заменить украинский двигатель на Ми-26 
российским аналогом ПД-12В к 2023 году.
По своим техническим характеристикам AHL будет конкурировать 
с американским Sikorsky CH-53E Super Stallion.
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СКР проверяет круг общения в соцсетях школьника,  

задержанного за изготовление бомбы 

Взрывнику ищут контактного куратора
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Следствие допускает, что мо-
сковского подростка, аре-
стованного за изготовление 
взрывного устройства, под-
толкнули к противоправным 
действиям — восьмиклассник 
время от времени испытывал 
самодельные бомбы в безлюд-
ном месте.

В Главном следственном управ-
лении Следственного комитета 
по Москве в качестве одной из 
рабочих рассматривают версию, 
что у задержанного в Москве под-
ростка, у которого изъяли взрыв-
ное устройство и которому пе-
ред взрывом в управлении ФСБ 
по Архангельской области звонил 
предполагаемый террорист, были 
взрослые кураторы. Об этом РБК 
рассказали источник в СКР и со-
беседник, знакомый с ходом рас-
следования.

У школьника  
из Тушино изъяли 
компьютер и записи

2 ноября сотрудники отдела по-
лиции по району Южное Тушино 
совместно с работниками уголов-
ного розыска и оперативниками 
Службы по защите конституцион-
ного строя и борьбе с терроризмом 
ФСБ России при участии специа-
листов управления ФСБ по Москве 
и Московской области задержали 
четырнадцатилетнего К., учащего-
ся школы № 1571, которого подо-
зревают в изготовлении самодель-
ного взрывного устройства. Сило-
вики приехали к подростку после 
того, как обнаружили переписку 
между ним и студентом, устро-
ившим теракт в здании УФСБ по 
Архангельской области. Позднее 
Пресненский районный суд от-
правил К. под стражу до 2 декабря.

«Взрывное устройство и ком-
поненты для его производства 
были обнаружены в комнате под-
ростка, — сообщил РБК источник 
в полиции. — Молодой человек не 
скрывал предметы, которые у него 
обнаружили, он хранил их в шкафу 
в своей комнате». Школьник про-
живает вместе с матерью на улице 
Свободы. «Женщина работает бух-
галтером, с отцом К. они находят-
ся в разводе», — говорит источник. 
У подростка изъяли ноутбук, флеш-
карты, блокноты с записями, доба-
вили в полиции.

Главное следственное управле-
ние СКР по Москве возбудило уго-
ловное дело по ч. 3 ст. 222.1 УК (не-
законные приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка или 
ношение взрывчатых веществ или 
взрывных устройств, совершенные 
организованной группой) и ч.  3 
ст. 223.1 УК (незаконное изготов-
ление взрывчатых веществ, неза-
конные изготовление, переделка 
или ремонт взрывных устройств, 
совершенные организованной 
группой). Уголовная ответствен-
ность по инкриминируемым стать-
ям (до 12 лет лишения свободы) на-
ступает с 14 лет.

Следствие допросило 
участников группы 
во «ВКонтакте»

Следователь определил круг обще-
ния К., в который входили участ-
ники группы в соцсети «ВКонтак-
те», в которой состоял К., расска-
зал источник РБК, знакомый с хо-
дом расследования. «Общение в 
этой группе имело экстремист-
скую риторику, и сейчас след-
ствие пытается установить, был ли 
в группе куратор, который подтал-
кивал подростков к противоправ-
ным действиям», — сообщил собе-
седник, знакомый с ходом рассле-
дования. Участники группы назы-
вали себя анархо-коммунистами. 
«Об этом многие из них сообщили 
во время допросов», — добавил он.

Все допрошенные, их было 
шесть человек, проходят по делу 
как свидетели, отметил собе-
седник. «Подростки готовились 
к  «Русскому маршу»,  — отме-
тил источник. В своих первых 
показаниях, данных в день, ко-
гда у  К.  обнаружили взрывное 
устройство, он также сообщил о 
своих планах пойти на «Русский 

марш». «На вопрос, собирался ли 
он там привести в действие взрыв-
ное устройство, К. ничего не отве-
тил», — рассказал он. Другие сви-
детели по этому делу сообщи-
ли, что «просто хотели подраться 
с участниками марша».

 Ежегодное шествие «Русский 
марш» прошло 4 ноября в Люб-
лино. Сторонники национали-
стических движений прошли 
по Люблинской улице и по улице 
Перерва и провели митинг у па-
мятника Солдату Отечества.

Следователь не установил име-
на всех участников интернет-груп-
пы, но уже известно, что некото-
рые из них имели влияние в сооб-
ществе и призывали других участ-
ников к незаконным действиям, 
утверждает собеседник, знакомый 
с ходом расследования.  «Из пока-
заний К. ясно, что он испытывал 
другие взрывные устройства на пу-
стыре в одном из спальных райо-
нов города», — рассказал источник.

Также следствие допросило ди-
ректора школы № 1571 Марину 
Варгамян — она охарактеризовала 
К. с положительной стороны. В ма-
териалах дела говорится, что осо-

бых нареканий к нему не было, до-
бавил источник.

РБК направил запрос в пресс-
службу Следственного комитета 
России с просьбой прокомменти-
ровать ход расследования. 
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географию поставок будут они. 
Определенно, первыми заказчи-
ками вертолета станут националь-
ные перевозчики и госструктуры. 
Поскольку воздушные суда такого 
типа востребованы в Китае, этот 
рынок будет приоритетным, од-
нако в дальнейшем не исключены 
поставки за рубеж», — рассказал 
Сердюков.

Почему отложили 
подписание контракта

Гендиректор «Вертолетов Рос-
сии» Андрей Богинский во вре-
мя пресс-конференции 6 ноября 
в Чжухае, отвечая на вопрос РБК 
о перспективах контракта по AHL, 
сказал, что до сих пор не урегули-
рованы «вопросы финансового и 
организационного характера». Бо-
лее подробно Богинский говорить 
отказался, сославшись на обяза-
тельства сторон в рамках продол-
жающихся переговоров, однако 
подчеркнул, что техническая сто-
рона контракта полностью согла-
сована. Позднее в холдинге заве-
рили РБК, что все финансовые во-
просы также согласованы.

Источник РБК, знакомый с хо-
дом переговоров, настаивает, что 
еще не все технические параме-
тры AHL согласованы сторонами, 
основной предмет дискуссий за-
ключается в требовании китай-
ской стороны о передаче ей рос-
сийских технологий. «Чего мы, ко-
нечно, делать не будем», — под-
черкнул собеседник.

Как Украина  
участвует в проекте

Источник РБК, знакомый с ходом 
переговоров, обратил внимание, 
что на стенде «Мотор Сич» в Чжухае 
в этом году, в отличие от прошлого, 
продукцию предприятия представ-
ляли почти исключительно китай-
ские специалисты. В мае президент 
«Мотор Сич» Вячеслав Богуслаев 
рассказывал, что из-за санкций, 
введенных Украиной в отношении 
России, объемы производства пред-
приятия упали на 40%, а его ключе-
вым партнером стал Китай.

В сентябре 2017 года после про-
дажи акций «Мотор Сич» инве-
сторам, связанным с китайской 
Beijing Skyrizon Aviation Industry 
Investment Co Ltd, Служба безопас-
ности Украины (СБУ) возбуди-
ла уголовное дело по статье «под-
готовка к диверсии». По версии 
спецслужбы, иностранный инве-
стор в результате сделок с «Мотор 
Сич» получил контрольный пакет 
акций стратегического предприя-
тия. 23 апреля сотрудники СБУ при-
шли с обыском в офис компании 
«Мотор Сич».

В интервью РБК Богуслаев не 
стал комментировать продажу 
акций китайским инвесторам, 
но опроверг перенос производ-
ства из Запорожья в Китай. «Сего-
дня на заводе у нас присутствуют 
всего 26 китайцев. Они пытаются 
изучать двигатель МС-500, он их 
очень интересует. Для китайцев 
модификация двигателя называет-
ся МС-500В-02С, — рассказывал Бо-
гуслаев. — Речь идет о рынке Китая. 
Завод строим не мы, а китайцы. 
Сейчас они хотят купить стенды 
под этот двигатель МС-500В-02C. 
Они строят самолеты для других 
компаний. Под эти самолеты хо-
тят собирать двигатели». 

Теракт  
в здании ФСБ

Взрыв в здании УФСБ по Архан-
гельской области произошел 
31 октября. Зашедший в здание 
17-летний студент политехниче-
ского колледжа взорвал самодель-
ную бомбу. Он погиб, трое со-
трудников областного управления 
получили ранения. Следственный 
комитет возбудил уголовное дело 
по ст. 205 УК России (террори-
стический акт). Официальный 
представитель Следственного 
комитета Светлана Петренко 
сообщила, что подозреваемого 
в организации теракта проверят 
на участие в деятельности запре-
щенных организаций.
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Госдепартамент США анонсировал новые ограничения для России из-за Украины

Выборная санкционная 
кампания
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН,  
ЕВГЕНИЯ МАЛЯРЕНКО

Три физлица и девять компа-
ний попали под американские 
санкции в связи с конфлик-
том в Донбассе и российской 
«попыткой интегрировать 
Крымский регион». Они вво-
дятся в преддверии выборов 
в ДНР и ЛНР, которые жестко 
критикует Запад.

Спецпредставитель Госдепарта-
мента США по Украине Курт Вол-
кер в четверг анонсировал введе-
ние новых санкций из-за ситуа-
ции на Украине. Они коснулись 
трех физических лиц и девяти ор-
ганизаций, которые или участво-
вали в бизнес-проектах на терри-
тории Крыма, или нарушали права 
человека на полуострове и на Дон-
бассе, сказал он журналистам, но 
не привел подробностей. Все они 
«поддерживают попытки России 
интегрировать Крымский реги-
он Украины через частные инве-
стиционные и приватизационные 
проекты или которые причастны 
к серьезным нарушениям прав че-
ловека», сказал Волкер.

В анонсе санкций, который 
опубликован на сайте  Минфина 
США, Россия напрямую названа 
оккупантом восточных террито-
рий Украины. 

Спецпредставитель США убе-
жден: Россия все еще отказывает-
ся исполнять минские соглашения. 
В частности, она так и не вывела 
свой контингент с востока Украи-
ны. В связи с этим дипломат ука-
зал на готовность Америки уси-
ливать экономический прессинг 
на Россию, чтобы ускорить урегу-
лирование: «Мы готовы сохранять 
имеющиеся ограничения и время 
от времени ужесточать санкцион-
ный режим, если Россия не пред-
принимает шаги в сторону завер-
шения конфликта».

По утверждению Волкера, но-
вые санкции подкрепляют пози-
цию, занятую в отношении Кры-
ма Госдепартаментом США. «Мы 
готовы к продолжительной кон-
фронтации с Россией по поводу 
статуса Крыма», — заявил Волкер 
в четверг.

В июле 2018 года госсекретарь 
США Майк Помпео выступил с так 
называемой Крымской деклара-
цией, в которой подчеркнул, что 
«США отказываются признавать 
претензии Кремля на суверенитет 
в отношении украинского Крыма».

Санкции введены 
в преддверии выборов 
в ДНР и ЛНР

О новых санкциях Волкер сообщил 
за четыре дня до выборов в само-
провозглашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, 
которые пройдут 11 ноября.

Главный претендент на пост гла-
вы ДНР — Денис Пушилин. Он стал 
временно исполняющим обязан-
ности главы республики в сентя-
бре, когда этот пост стал вакантным 
после убийства Александра Захар-
ченко. До этого Пушилин возглав-
лял верховный совет ДНР и пред-
ставлял самопровозглашенную рес-
публику на переговорах в Минске.

В ЛНР главный претендент — 
Леонид Пасечник. Он также испол-
няет обязанности главы самопро-
возглашенной республики с ноя-
бря 2017 года.

Волкер назвал предстоящие вы-
боры нелегитимными. По его сло-
вам, они противоречат минским 
соглашениям, которые призыва-
ют восстановить конституцион-
ный строй Украины. Кроме того, 
сепаратистские территории нахо-
дятся в состоянии оккупации, а по-
этому там невозможно добиться 
прозрачности избирательных про-
цессов, добавил Волкер.

Волкер также не исключил, что 
в будущем против России могут 
быть введены дополнительные 
санкции за проведение выборов 
в Донецке и Луганске. «Я не хочу 
исключать никаких опций», — от-
метил он.

Против проведения выборов 
в ДНР и ЛНР выступают ЕС и участ-

ники «нормандского формата» — 
Германия, Франция и Украина. 
30  октября США, Франция, Вели-
кобритания, Швеция, Нидерланды 
и  Польша обсудили предстоящие 
выборы на заседании Совбеза ООН. 
Они назвали их незаконными и не 
вписывающимися в минские до-
говоренности. Президент Украины 
Петр Порошенко предстоящее голо-
сование ранее называл «фейковым». 
Конфликт на юго-востоке Украины, 
по его мнению, можно урегулиро-
вать только после проведения чест-
ных и прозрачных демократиче-
ских выборов в соответствии с укра-
инским законодательством.

В четверг выборы в Донбас-
се и Луганске также подверглись 
критике со стороны председателя 

ОБСЕ и министра иностранных 
дел Италии Энцо Моаверо-Мила-
нези. «Мы очень обеспокоены за-
явлениями о проведении 11 ноя-
бря выборов в некоторых районах 
Донецка и Луганска. Такое реше-
ние противоречило бы духу и бук-
ве минских соглашений», — отме-
чается в его заявлении.

«В комплексе мер по выполне-
нию минских соглашений преду-
смотрено согласование сторонами 
лишь проведения местных выбо-
ров. О выборах глав государств 
и депутатов парламентов там нет 
ни слова», — парировал Пушилин 
(цитата по ТАСС). Для России, как 
подчеркивал пресс-секретарь рос-
сийского президента Дмитрий Пе-
сков, чрезвычайно важно, кто бу-

дет руководить этими регионами. 
Минским соглашениям выборы 
в ДНР и ЛНР, как считают в Мо-
скве, не противоречат. 

Когда в урегулировании 
конфликта может быть 
прогресс

Отсутствие подвижек в урегули-
ровании конфликта невыгодно 
ни Москве, ни украинцам, отме-
тил Волкер. Россия несет серьез-
ный экономический урон из-за 
санкций, а вооруженные столк-
новения угрожают безопасности 
простых граждан в регионе, кон-
статировал он. С июля 2017 года по 
октябрь 2018-го в результате кон-
фликта на востоке Украины по-
гибли около 450 гражданских лиц, 
привел он данные.

Создать подходящие условия 
для реализации минских соглаше-
ний позволило бы введение на тер-
риторию Украины международно-
го контингента ООН для обеспе-
чения там безопасности, однако 
Москва тормозит этот процесс, 
отметил Волкер. Предложенная 
Россией альтернатива  — введе-
ние ограниченного контингента 
ООН для защиты наблюдателей 
ОБСЕ — по его мнению, недоста-
точна для стабилизации обстанов-
ки на Украине.

До президентских и парламент-
ских выборов на Украине, которые 
пройдут в 2019 году, говорить о по-
движках в мирном процессе пре-
ждевременно, считает эксперт 
Российского совета по междуна-
родным делам, доцент РГГУ Алек-
сандр Гущин. Предстоящие выбо-
ры, по его мнению, могут в конеч-
ном итоге способствовать мирно-
му процессу, так как для Донбасса 
они могут стать фактором стаби-
лизации внутриполитической об-
становки и в какой-то мере, при 
условии более активной полити-
ки самих республиканских властей 
и Москвы, содействовать улучше-
нию социальной ситуации, гово-
рит Гущин.

«Вызывает недоумение тот 
факт, что санкции объявляет Вол-
кер. Это приводит к тому, что его 
постепенно перестают рассматри-
вать в Москве как переговорщика, 
с которым можно вести диалог о 
поиске разумных решений урегу-
лирования конфликта в Донбассе. 
Его фигура, напротив, начинает 
считаться довольно токсичной», — 
прокомментировал заявление 
Волкера замдиректора Центра 
политической конъюнктуры Олег 
Игнатов. Во-вторых, отмечает он, 
попытки США вести диалог с по-
зиции силы до сих пор не привели 
ни к какому результату, не измени-
ли позиции Кремля и продолжа-
ют усложнять переговоры. Новые 
санкции лишь усиливают ощуще-
ние тупика у всех участников пере-
говоров, резюмировал он.   

Д И П Л О М А Т И Я

Кто попал под новые санкции 

Под санкции попали следующие физические лица — Александр 
Басов (его сочли причастным к работе Министерства госбез-
опасности ЛНР), проживающий в Керчи Андрей Сушко и Влади-
мир Зарицкий из Житомира.
В перечне юрлиц — санатории «Ай-Петри», «Дюльбер», «Мис-
хор», АО «Крымтеплоэлектроцентраль», «Гарант-СВ», Управлен-
ческая компания инфраструктурных проектов, ООО «Южный 
Проект», курорт «Мрия» и Министерство государственной без-
опасности ЛНР.

Спецпредставитель Госдепа США по Украине Курт Волкер (справа) и президент Украины Петр 
Порошенко настаивают на нелигитимности предстоящих выборов в ДНР и ЛНР
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Как Первая мировая 
сформировала 
современный мир

Первая мировая открыла ту 
современность, в которой мы 
живем и сегодня: глобальный 
мир, не гарантированный от 
насилия, но где большая война 
стала слишком дорогой для ее 
участников.

11 ноября исполняется сто лет со-
бытию, которое в России (о Совет-
ском Союзе я и не говорю) не при-
выкли вспоминать. Конечно, речь 
идет о дне окончания Великой 
войны, ставшей для европейских 
государств испытанием, через ко-
торое далеко не все сумели прой-
ти. В числе несумевших и Россий-
ская империя, и долгие десятиле-
тия те, кто идентифицировал себя 
с ней, не имели особого повода от-
мечать чужую победу, а наследни-
ки тех, кто ее свергал, праздновали 
совсем иные годовщины.

Между тем события, которые 
случились во время Великой вой-
ны и в непосредственной связи 
с ней, очень важно было бы оце-
нить с позиций сегодняшнего дня.

Военные «трофеи»

Во-первых, войну начали импе-
рии, истинные или воображаемые 
интересы которых распространи-
лись далеко за пределы нацио-
нальных метрополий. На протя-
жении последней трети XIX и в на-
чале ХХ века они были озабочены 
разделом мира, выстраиванием 
зон влияния и изобретением иден-
тичностей, которые позволяли об-
основывать возникающие требо-
вания. Итогом войны стал крах 
всех четырех континентальных 
абсолютистских европейских дер-

жав, которые приняли в ней уча-
стие, — Российской, Германской, 
Австро-Венгерской и Османской, 
и хотя противники трех послед-
них, прежде всего Великобрита-
ния и Франция, казалось, укрепили 
свои позиции, война стала провоз-
вестником конца имперской эпо-
хи. Многие прежние колонии об-
рели независимость; некоторые 
перешли из рук в руки уже как 
подмандатные территории Лиги 
Наций, дававшей определенные 
гарантии их населению.

Во-вторых, радикально изме-
нились стратегические и тактиче-
ские принципы ведения войны, 
усовершенствовались и средства 
борьбы. Следствием стали резко 
возросшая цена войны, невидан-
ные ранее разрушения, а также не-
померные жертвы среди граждан-
ского населения. Это, в свою оче-
редь, обусловило не до конца еще 
осмысленный факт: именно Вели-
кая война впервые принесла такой 
ущерб, который принципиально 
не мог быть компенсирован стра-
нами, которые ее развязали. Если 
во все прежние века победители по-
лучали щедрую добычу, а контроль 
над новыми территориями обеспе-
чивал дополнительные выгоды, то 
репарации в 269 млрд золотых ма-
рок, наложенные на Германию по 
Версальскому договору, так нико-
гда и не были выплачены, а затраты 
на войну во многом разорили побе-
дителей (экономика Франции была 
отброшена к уровню 1888 года, 
а Великобритания утратила роль 
мирового гегемона вместе с фун-
том как глобальной валютой). Ина-
че говоря, основным уроком вой-
ны 1914–1918 годов (правда, плохо 
усвоенным поначалу) стало то, что 
войны нового типа несовместимы 
с экономическими выгодами для 
отдельных их участников.

В-третьих, иррациональность 
Великой войны обеспечила подъем 
столь же иррациональных полити-
ческих сил и движений. Идеологии 
фашизма и коммунизма выросли 
из националистических и социа-
листических течений буквально 
за несколько лет, их адепты начали 
приходить к власти либо на завер-
шающем этапе войны, либо в пер-

вые годы после ее окончания. Тота-
литаризм как новый метод управ-
ления, опирающийся на сплочение 
большей части народа вокруг вождя 
и на методичный государственный 
террор в отношении несогласных, 
неслучайно появился после не-
скольких лет войны, радикально 
повысившей социальный болевой 
порог, за которым начиналось не-
приятие насилия. Тоталитаризм 
в самых разных его проявлениях — 
идеологическом, националисти-
ческом, религиозном — стал важ-

нейшей отличительной чертой ХХ 
века и пытается воспроизводиться 
по сей день.

В-четвертых, Великая война слу-
чилась в период, когда оказалось 
полностью закреплено доминиро-
вание индустриального мира над 
глобальной периферией. Такой кон-
фликт не смог бы случиться, если бы 
на рубеже XIX и ХХ веков передовые 
страны не превратились в массовые 
общества, экономически подчи-
ненные предельному рационализ-
му и эффективности. Конец войны 
и последовавшие затем события 
доказали значимость технологи-
ческого прогресса и масштабно-
го индустриального производства 
не только для успеха, но и для ба-
нального выживания обществ. Этот 
конфликт был последним, в кото-
ром технологически отсталые до-
индустриальные общества пыта-
лись противостоять современным 
державам. Масштабы территории 
и запасы сырья, степень развития 
аграрного сектора и в какой-то сте-
пени даже численность населения 
были девальвированы как факторы 
великодержавности, каковыми они 
были в течение нескольких столе-
тий. Технологии стали лицом после-
военного мира, а потребности воен-
ных — одним из важнейших факто-
ров обеспечения технологического 
и промышленного прогресса.

В-пятых, нельзя не отметить, 
что вполне рациональной, хотя по-
началу не слишком успешной ре-
акцией многих политиков на ужа-
сы Великой войны стали попыт-
ки создать систему того, что сей-
час называется global governance. 
В 1920 году была учреждена Лига 
Наций, в 1923-м опубликован ма-
нифест Ричарда Куденхове-Калер-
ги об образовании единой Европы, 
в 1929 году эта идея в достаточно 
оформленном виде была высказа-
на премьер-министром Франции 
Аристидом Брианом. Концепция 
наднациональных институтов бе-
рет свое начало именно в первые 
послевоенные годы, как и пред-
ставления о гуманитарных интер-
венциях, внешнем неколониаль-
ном управлении, скоординиро-
ванном ответе на агрессию. Прав-
да, в 1920-е и 1930-е годы эти идеи 
оставались оторванными от мно-
гих экономических и социальных 
трендов и потому не смогли пред-
отвратить нарастание военной 
опасности и развязывание новых 
конфликтов, сама по себе данная 
линия стала не менее значимой для 
ХХ века, чем подъем авторитарных 
и тоталитарных движений.

В-шестых, после завершения 
войны, как бы это ни противоре-
чило многим традиционным пред-
ставлениям, были заложены осно-
вы современной глобальной эко-
номики. Начал меняться главный 
вектор международной торговли: 
от внутриимперской, или колони-
альной (которая господствовала 

в годы «первой глобализации» на 
рубеже веков), на торговлю круп-
нейших метрополий друг с другом. 
И хотя первые послевоенные деся-
тилетия не были простыми с эко-
номической точки зрения, имен-
но новый тренд привел к тому, 

что распад колониальной систе-
мы в 1940-е и 1950-е годы прак-
тически не помешал быстрому хо-
зяйственному росту в крупнейших 
экономиках, а начиная с последней 
четверти ХХ века глобализация ста-
ла важнейшим фактором экономи-
ческого развития, закрепляя новую 
взаимозависимость мира и стиму-
лируя развитие как передовых, так 
и периферийных и постколониаль-
ных экономик.

Можно и дальше продолжать 
перечисление тех новых явлений 
и трендов, которые оказались по-
рождены войной 1914–1918 годов. 
Обычно говорят, что начало войны 
стало концом длинного XIX века и 
ознаменовало собой подлинное на-
чало ХХ. На мой взгляд, с бóльшим 
основанием можно утверждать, что 
Великая война открыла ту совре-
менность, в которой все мы живем 
и сегодня: глобальный мир, не га-
рантированный от тоталитаризма 
и насилия; реальность, в которой 
война давно стала экономически 
контрпродуктивной и подрываю-
щей любые авторитарные прави-
тельства даже в случае их кажущей-
ся успешности; планету, экономи-
чески все более взаимосвязанную 
и постепенно превращающуюся 
в совокупность прочных интегра-
ционных объединений. Сегодня 
этому миру исполняется сто лет, 
и это серьезный повод задуматься 
о нашем месте в нем.

Неудобная 
современность

Россия, как бы к этому ни отно-
ситься, стала одной из провоз-
вестниц современного мира, я бы 

даже сказал, что советские истори-
ки, отсчитывавшие новейшую ис-
торию с Октябрьской революции, 
не слишком-то и ошибались. Она 
породила и пережила один из са-
мых страшных тоталитарных ре-
жимов; на своем опыте ощути-

ла, чем может обернуться новая 
война; создала настолько инду-
стриализированную экономику, 
что в ней практически потерялся 
сам человек; продемонстрирова-
ла возможности технологий и даже 
сформировала глобальную коали-
цию строивших социализм стран. 
Однако чем дальше развивается 
современный мир, тем яснее ста-
новится, от чего он уходит и к чему 
идет: какие появляются техноло-
гии и какие отмирают; каким но-
вым содержанием наполняется су-
веренитет в эпоху интеграции; как 
совершенно универсальные пра-
ва человека рождают разнообра-
зие социальных практик и утвер-
ждают права меньшинств.

Кажется, что Россия приняла 
рожденную Великой войной со-
временность как явление, но не 
смирилась с ней как с процес-
сом, и поэтому сегодня разочаро-
валась в ней, стремясь вернуть-
ся в прошлое, где империи делят 
зоны влияния и управляют под-
мандатными территориями; где 
пространства значат больше, чем 
люди, а природные ресурсы важ-
нее интеллектуальных; где нет 
интеграции равных, а есть право 
сильного; где авторитаризм пред-
почтительнее демократии. Навер-
ное, этому новому старому тренду 
можно найти десятки объяснений, 
но мне кажется, что одним из важ-
нейших является тотальное прене-
брежение к памяти закончившей-
ся сто лет назад Великой войны.

«После завершения войны, как бы это 

ни противоречило многим традицион-

ным представлениям, были заложены 

основы современной глобальной эконо-

мики. Начал меняться главный вектор 

международной торговли: от внутриим-

перской, или колониальной, господство-

вавшей в годы «первой глобализации» 

на рубеже веков, на торговлю крупней-

ших метрополий друг с другом»

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра исследований 
постиндустриального общества Ф
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«Масштабы территории и запасы сырья, степень 

развития аграрного сектора и в какой-то степени 

даже численность населения были девальвированы 

как факторы великодержавности, каковыми они были 

в течение нескольких столетий. Технологии стали 

лицом послевоенного мира, а потребности военных — 

одним из важнейших факторов обеспечения 

технологического и промышленного прогресса»
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ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

В Думу внесен проект закона, 
ужесточающего контроль за 
денежными операциями, в 
том числе почтовыми пере-
водами и привязанными к 
мобильным телефонам счета-
ми. Что это значит для потре-
бителей и рынка финансовых 
услуг — разбирался РБК.

В Госдуму 8 ноября внесен законо-
проект, расширяющий перечень 
денежных операций, контроли-
руемых российской финансовой 
разведкой в целях борьбы с отмы-
ванием денег и финансированием 
терроризма.

Согласно документу почтовые 
переводы свыше 100 тыс. руб., 
а также денежные операции за 
счет средств абонента, внесен-
ных за услуги телефонной связи, 
объемом свыше 50 тыс. руб. (либо 
эквивалентные суммы в валюте) 
будут подлежать обязательно-
му контролю со стороны Феде-
ральной службы по финансово-
му мониторингу (Росфинмони-
торинг), за исключением случаев 
непосредственной оплаты услуг 
связи. Кроме того, обязательно-
му контролю подлежит передача 
клиенту денежных средств свы-
ше 600 тыс. руб., если деньги пе-
реводятся в счет исполнения обя-
зательств третьего лица.

Авторы этих поправок к закону 
«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финан-
сированию терроризма» — глава 
комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков, депу-
таты нижней палаты Игорь Дивин-
ский, Олег Николаев, а также сена-
тор Николай Журавлев.

1. 
Что это означает для 
обычных потребителей?
«И операторы [связи], и «Почта 
России» в соответствии с законом 
о противодействии легализации 
капиталов, полученных преступ-
ных путем, являются субъектами, 
которые обязаны предоставлять 
информацию об операциях, ко-
торые превышают определенный 
уровень», — сказал РБК Анатолий 
Аксаков. Сейчас для перечислен-
ных в законопроекте видов опе-
раций эти уровни не установлены. 
«В этом законопроекте четко про-
писывается, какие операции под-
лежат обязательному контролю, 
и, соответственно, определяется 
уровень, с которого этот контроль 
осуществляется, и информация 
предоставляется в службу финан-
сового мониторинга»,  — указал 
глава парламентского комитета 
по финансовому рынку.

«Для людей это [реализация за-
конопроекта] ничего не означает, 

они вообще не заметят. Это каса-
ется только организаций. Можно 
сказать, что это статистическая 
информация, которая будет пре-
доставляться дополнительно», — 
объяснил Аксаков.

2. 
Зачем понадобился 
дополнительный контроль?
«Почтовые переводы и операции с 
помощью мобильных операторов 

давно уже привлекают внимание. 
Это серая зона, она малоконтро-
лируемая», — заявил РБК сопред-
седатель комитета по вопросам 
противодействия отмыванию де-
нег и финансированию террориз-

ма Ассоциации российских бан-
ков Алексей Тимошкин. Контроль 
со стороны Росфинмониторинга 
не означает, что операции сверх 
определенной денежной суммы 
сразу будут считаться отмывани-
ем, добавил Тимошкин. «Это ин-
дикаторы мощности финансовых 
потоков», — отметил он.

В рамках обязательного кон-
троля операторы платежей — бан-
ки, брокеры, сотовые компании 
и т.п. — обязаны предоставлять в 
Росфинмониторинг информацию 
о всех операциях на сумму свы-
ше определенных порогов. Про-
вайдеры фиксированной или бес-
проводной связи будут обязаны 
следить за операциями абонен-
тов на сумму от 50 тыс. руб. с ис-
пользованием денежных средств 
на их телефонном счете, но лишь 
если это не оплата услуг связи, а, 

Четыре вопроса об ужесточении контроля за денежными операциями

Росфинмониторинг 
возьмет почту и телефон

Какие операции 
с деньгами или 
имуществом 
сейчас подлежат 
государственному 
контролю 

От 600
тыс. руб. — операции 
с наличными

От 3 млн руб. 

— сделки с недвижимостью

От 10 млн руб. 

— операции стратегических 
предприятий

От 100 тыс. руб. 

— получение НКО средств или 
имущества от иностранных 
государств и граждан

Источник: федеральный закон 

о противодействии легализации доходов, 

полученных преступным путем

Один из авторов законопроекта о расширении контроля за финансовыми операциями Анатолий 
Аксаков утверждает, что обычные люди вообще не почувствуют на себе его реализацию
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Какие еще изменения предлагает законопроект

Согласно закону о про-
тиводействии лега-
лизации преступных 
доходов, операции с де-
нежными средствами 
или иным имуществом 
(например, покупка или 
продажа валюты физи-
ческим лицом, размеще-
ние наличных средств 

на депозите третьих 
лиц, купля-продажа 
драгоценных металлов 
и т.д.) подлежат обя-
зательному контролю, 
если сумма операции 
равна или превышает 
600 тыс. руб. и если она 
подпадает под опреде-
ленные критерии.

Внесенный 8 ноября за-
конопроект предлагает 
исключить ряд крите-
риев, а именно обя-
зательному контролю 
перестают подлежать 
операции по обмену 
юрлицами и физлицами 
банкнот одного досто-
инства на банкноты 

другого, операции 
по анонимным счетам, 
переводам денежных 
средств, осуществ-
ляемым некредитными 
организациями по пору-
чению клиента.
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например, операции по перево-
ду средств другим абонентам или 
иным третьим лицам.

В 2017 году «Почта России» 
осуществила денежные перево-
ды и доставку пенсий на общую 
сумму 3,2 трлн руб. (более по-
дробную информацию ФГУП не 
предоставила).

3. 
Есть ли в законе 
позитивные положения 
для субъектов 
финмониторинга?
Авторы законопроекта предлагают 
установить дифференцированный 
подход к представлению органи-
зациями сведений об операциях, 
подлежащих обязательному кон-
тролю (ОПОК). То есть для каждой 
организации будет определен свой 
вид ОПОК, информацию по кото-
рым она обязана передавать в Рос-
финмониторинг. «Благодаря этому 
сократится количество ОПОК для 
организаций небанковского секто-
ра», — отмечается в пояснительной 
записке к документу. «Теперь банки 
будут отвечать за банковские опе-
рации, лизинговые компании — за 
лизинговые операции, страховые 
организации  — за страховые и 
прочее. Теперь направление этих 
сообщений будет идти непосред-
ственно в Росфинмониторинг, а 
не через Банк России», — пояснил 
Тимошкин.

Кроме того, все ОПОК будут 
разделены на операции и сдел-
ки. За счет этого снизится на-
грузка для организаций банков-
ского сектора — банкам не нуж-
но будет запрашивать документы 
по  сделкам, следует из проек-
та закона.

Для снижения регуляторной 
нагрузки на банки и другие фи-
нансовые организации авторы 
закона предлагают освободить 

их от обязанности представлять 
сведения об операциях несколь-
ких типов НКО, дающих значи-
тельный объем нагрузки по коли-
честву сообщений. Речь идет об 
органах государственной власти, 
госкорпорациях, госкомпаниях, 
а также товариществах собствен-
ников жилья, садоводческих не-
коммерческих объединениях 
граждан.

НКО, которые не попали под 
исключения, будут обязательно 
контролироваться при операци-
ях свыше 100 тыс. руб., следует из 
законопроекта.

«Принятие законопроекта по-
зволит значительно снизить ре-
гуляторную нагрузку на органи-
зации банковского и иных сек-
торов», — полагают авторы ини-
циативы. Кроме того, реализация 
предложенных мер приведет пе-
речень ОПОК «в соответствие 
с существующими рисками в сфе-
ре противодействия легализации 
(отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, финан-
сированию терроризма и фи-
нансированию распространения 
оружия массового уничтожения» 
, следует из пояснительной запис-
ки к документу.

4. 
Все ли прорехи в борьбе 
с отмыванием устраняет 
законопроект?

Действующее антиотмывочное 
законодательство не охватывает 
все инструменты и сервисы для 
совершения денежных опера-
ций. В частности, область элек-
тронных денег  — электронные 
кошельки, сервисы электрон-
ных платежей по типу «Яндекс.
Деньги» и т.п.  — не подпадает 
под закон о противодействии 
легализации доходов, получен-
ных преступным путем, отмечает 
Алексей Тимошкин.

Кроме того, зона криптовалют 
и краудфандинговые платфор-
мы по-прежнему в тени, указал 
он. По его словам, это несет по-
тенциальные риски. «Но у нас, как 
я понимаю, объемы средств не на-
столько большие, и законодатель 
идет именно по тем зонам, ко-
торые сейчас вызывают пробле-
мы», — говорит эксперт. 

При участии  
Евгении Маляренко
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Премия РБК — квинтэссенция 
опыта, полученного экономикой 
страны за последний год 

Дмитрий Зеленин 
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С россиян начнут взимать 
пошлину при ввозе товаров 
на сумму от €500 

С начала следующего года порог беспошлинного ввоза назем-
ным транспортом товаров для личного пользования на террито-
рию стран Евразийского экономического союза (ЕАЭС — Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Киргизии и России) будет снижен 
до €500. Общий вес таких товаров не должен будет превышать 
25 кг, следует из решения совета Евразийской экономической 
комиссии. Документ опубликован на правовом портале ЕАЭС, 
все пять членов совета это решение одобрили 1 ноября. Со сто-
роны России его подписал первый заместитель председателя 
правительства, глава Минфина Антон Силуанов.
Для России этот порог будет снижен в три раза. Сейчас соглас-
но действующему законодательству без оплаты таможенных 
пошлин наземным транспортом в страну можно провести пред-
меты на сумму до €1,5 тыс. Воздушным транспортом при этом 
беспошлинно разрешается ввозить в Россию товар на €10 тыс. 
максимум (эта норма не меняется). 
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Б И З Н Е С Обзор.
Контроль

Эксперты Deloitte обнародовали исследование проблем производственного сектора в России

Государство и коррупция —  
угрозы промышленности
ОЛЬГА АГЕЕВА

Государственное регулирова-
ние выступает главной про-
блемой для промышленных 
предприятий в России, гово-
рится в исследовании Deloitte. 
Компании также беспокоят 
коррупция и низкая платеже-
способность граждан.

Ключевая проблема

Руководители промышленных 
компаний считают главной про-
блемой при ведении бизнеса не-
совершенство государственного 
регулирования, свидетельствуют 
результаты обзора Deloitte по про-
изводственному сектору в России.

Исследование основано на 
опросах и глубинных интервью 
с топ-менеджерами 77 компаний 
в четырех секторах: металлургии, 
химической промышленности, 
автомобилестроении и производ-
стве оборудования. Им предло-
жили выбрать три наиболее важ-
ные проблемы при ведении биз-
неса. Несовершенство госрегули-
рования своей отрасли (то есть 
административные и экономи-
ческие барьеры) выбрали 46% ре-
спондентов, хотя годом ранее их 
было 44%. На втором месте ока-
залась коррупция (40 против 34% 
в 2017 году), на третьем — недоста-
точная платежеспособность насе-

ления (38 против 35%), далее — не-
достаточная господдержка (35%), 
геополитические риски (21%) и не-
привлекательность для внешних 
инвесторов (19%).

Значимость роли государства 
для производителей резко воз-
росла в 2018 году, заявил на пре-
зентации обзора управляющий 
партнер Deloitte CIS Геннадий Ка-
мышников: в рейтинге факторов 
конкурентоспособности России 
на мировом рынке прозрачность 
и стабильность налоговых и эконо-

мических условий заняли первое 
место (об этом сказали 36% опро-
шенных против 22% годом ранее).

«Рынок не видит четких ориен-
тиров, прозрачной государствен-
ной политики»,  — отметил Ка-
мышников. Замешательство про-
изводителей, по его словам, во 
многом обусловлено сменой пра-
вительства: «Несмотря на то что 
направления деятельности ново-
го правительства обозначены, чет-
ких ответов нет». Бизнес обеспоко-
ен непредсказуемостью налоговой 

политики и отсутствием четкой 
определенности с неналоговыми 
платежами. «Налоговый морато-
рий закончился, и НДС подняли 
сразу на 2% — вот доказательство 
отсутствия гарантий стабильно-
сти», — указал эксперт.

Среди других ключевых факто-
ров конкурентоспособности стра-
ны оказались ослабление админи-
стративных барьеров (о нем ска-
зали 33% компаний), снижение 
геополитических рисков (26%), 
господдержка (25%).

Эффективность 
поддержки

Свыше половины респондентов 
(55%) считают низкой эффектив-
ность действий государства для 
развития промышленности. За год 
количество недовольных выросло 
на 9 п.п. Высоко оценили государ-
ственную политику только 10% 
опрошенных (остальные сочли уро-
вень ее эффективности средним).

Положительными государ-
ственными мерами респонден-
ты считают механизмы поддерж-
ки внедрения инноваций, поли-
тику по охране труда, по защите 
интеллектуальной собственности, 
антимонопольную политику и т.д. 
Впрочем, хотя в целом эти факто-
ры оцениваются компаниями по-
зитивно, их ответы не так оптими-
стичны, как годом ранее.

Энергетическую политику 
и влияние отраслевых налогов не-
гативно оценили производители 
всех отраслей промышленности. 
Резко снизилась оценка предприя-
тиями условий участия в госзакуп-
ках, торговой политики, стимули-
рования прямых инвестиций и 
регулирования уровня инфляции. 
За год доля желающих привлекать 
государственные инвестиции со-
кратилась на треть — с 57 до 39%.

Общая удовлетворенность про-
мышленников деятельностью го-
сударства незначительно снизи-
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Источник: Deloitte

Что думают промышленники о производственном секторе 
в России

Оцените эффективность 
деятельности государства 
в области поддержки 
и развития сектора (%)

Топ-3 ключевых факторов конкурентоспособности 
России на мировом рынке (%)

Топ-3 наиболее важных проблем сектора (%)

Прозрачность и стабильность 
нормативно-регулятивной, налоговой 
и экономической политики
Ослабление административных барьеров

Снижение геополитических рисков

Несовершенство государственного 
регулирования отрасли

Коррупция

Недостаточная платежеспособность 
населения

36

33

26

46

40

38

31% 
экспорта основных 
промышленных отраслей 
(металлургия, химия, 
автомобилестроение 
и оборудование) в первой 
половине 2018 года 
пришлось на страны ЕС, 
это наибольший по доле 
рынок сбыта

Производственный сектор экономики России в цифрах 

Источник: Deloitte

10 969  
млрд руб. 

— объем производственного сектора в 2017 году, это на 6% больше, чем в 2016-м

11,9% 
составил объем 
производственного 
сектора от ВВП России 
в 2017 году

23,6% 
 
(2592 млрд руб.) в структуре производственного 
сектора в 2017 году пришлось на металлургию, 
это крупнейшая по доле отрасль. На втором 
месте производство кокса и нефтепродуктов — 
15,5% (1700 млрд руб.), на третьем — пищевая 
промышленность — 13,9% (1525 млрд руб.)

$62,14 млрд 
 — объем собственного производства металлургии 
в первой половине 2018 года, 

$22,64 млрд — объем экспорта, 

$8,37 млрд — объем импорта
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Четыре вопроса о создании единой системы отслеживания 

продовольствия

Связанные пищевой цепью
Главная задача системы — «кон-
тролировать качество и обеспе-
чивать полную прослеживаемость 
производства, перемещения и реа-
лизации продукции» так, чтобы 
информация о товарах была до-
ступна «для всех участников рынка 
— от изготовителей и логистов до 
ретейлеров и покупателей», под-
черкнул Гордеев.

Благодаря новой системе поку-
патель, в частности, сможет отсле-
дить всю цепочку производства и 
передвижения интересующего его 
товара. «Это позволяет защищать 
наших потребителей от некаче-
ственных и небезопасных продук-
тов питания, вытеснить с рынка 
фальсифицированную продукцию 
и ее недобросовестных произво-
дителей, а также исключать кор-
рупционную составляющую в ра-
боте контролирующих органов», — 
отметил вице-премьер. Система 
контроля «от поля до прилавка» 
позволит России войти в топ луч-
ших стран — производителей био-
логически чистых продуктов пи-
тания, которые востребованы как 
на внутреннем, так и на внешнем 
рынке, резюмировал он.

2. 
Причем тут молоко?
Как пояснил РБК представитель 
Минсельхоза, в рамках октябрь-
ского совещания глава министер-
ства Дмитрий Патрушев доложил 
Медведеву о результатах совмест-
ной проверки рынка молока, для 
которой впервые объединились 
сразу два контролирующих ведом-
ства — Россельхознадзор, Роспо-
требнадзор — и Роскачество. «Эта 
проверка показала, что от 20 до 62% 
продаваемой молочной продукции 
не соответствует установленным 
показателям: по молоку — 20%, по 
маслу — 36%, по творогу — 62%», — 
приводит переданные премьеру 
данные представитель министер-
ства. При этом от 8 до 12% этой про-
дукции — фальсификат, в котором 
заявленные компоненты, напри-

мер молочный жир, были заменены 
на более дешевые — растительное 
масло, отметили в Минсельхозе.

Масштабная проверка, о ре-
зультатах которой и рассказывали 
Медведеву, была инициирована в 
начале этого года правительством 
для выявления основных про-
блем отрасли. Молочный рынок 
был выбран не случайно — имен-
но в оценке качества этой продук-
ции чаще всего возникали споры 
между контролирующими орга-
нами, данные о состоянии рынка 
у служб зачастую значительно рас-
ходились. Но результаты совмест-
ной проверки устроили всех.

Итогом проверки, как пояснял 
РБК Михаил Абызов, на тот момент 
занимавший пост и.о. министра по 
вопросам «открытого правитель-
ства» (был куратором исследова-
ния), должна была стать разработка 
предложений по мерам профилак-
тики нарушений и совершенствова-
нию законодательства в сфере  кон-
троля за качеством продукции. «Не-
обходимо определить всю цепочку 
от сырья до конечного продукта, где 
могут происходить отклонения», — 
анонсировал министр.  

3. 
Как может работать 
система?
В поручении премьера речь идет 
об унификации государственных 
информационных систем, которые 
находятся в ведении Минпромтор-
га, Роспотребнадзора и Россельхоз-
надзора. По словам представителя 
Минсельхоза, базой для «продук-
товой ЕГАИС» следует сделать го-
сударственную информационную 
систему в области ветеринарии 
ВетИС, компонентом которой яв-
ляется проект «Меркурий» — систе-
ма ветсертификации, которая ра-
ботает в России с 1 июля 2018 года 
и «уже доказала свою эффектив-
ность».  Она обеспечивает просле-
живаемость всех подконтрольных 
товаров (в том числе мясо, рыба, 
яйца и т.д.), за исключением гото-
вой молочной продукции.

С учетом того что «Меркурий» 
обеспечивает контроль не за все-
ми видами продуктов и не по всей 
товаропроводящей цепочке, часть 
функций может обеспечить Центр 
развития перспективных техно-
логий (ЦРПТ — совместное пред-
приятие госкорпорации «Ростех», 
структур Алишера Усманова и 
Александра Галицкого), уточняет 
один из участников совещания у 
Медведева. Маркировка, операто-
ром которой является центр, сей-
час используется при контроле за 

рынками табака, шуб, лекарств 
и т.д. ЦРПТ готов включиться в ра-
боту по маркировке готовой про-
дукции, если такое решение будет 
принято государством, сообщил 
РБК представитель центра. Си-
стема, по его словам, «легко мас-
штабируется» и позволяет быстро 
подключать к ней новые товар-
ные группы, она «унифицирована 
и удобна для бизнеса».  

4. 
Какую выгоду от системы 
получит бизнес?
На совещании у Медведева, как 
отмечает представитель Минсель-
хоза, глава министерства Дмитрий 
Патрушев также обратил внима-
ние на то, что «важным элемен-
том информационной системы 
является работа с ее результата-
ми». «Именно анализ этих данных 

должен становиться основой для 
принятия надзорными органами 
управленческих решений, прежде 
всего по вопросам контрольно-
надзорных мероприятий», — при-
водит озвученную министром по-
зицию представитель ведомства.

Также присутствовавший на 
совещании руководитель Роска-
чества Максим Протасов отметил, 
что существующие информацион-
ные системы контрольно-надзор-
ных органов решают задачи про-
слеживаемости в своих сегментах, 
но из-за несогласованности и от-
сутствия единого формата дан-
ных не могут быть интегрирова-
ны друг в друга. «Поэтому сегодня 
мы видим несколько работающих 
в своей сфере государственных 
информационных систем, кото-
рые имеют серые зоны, что не по-
зволяет комплексно выстроить це-
почку движения товара, — отмеча-
ет Протасов. — Такая «несогласо-
ванность» в том числе становится 
одной из причин невозможности 
полного решения вопроса фальси-
фикации». «Продуктовая ЕГАИС», 
по его словам, позволит оператив-
но проследить источник небез-
опасной или несоответствующей 
продукции и предотвратить при-
чинение ущерба для потребителей 
на любом этапе обращения, под-
черкивает он. «Более того, единая 
система должна создать единые 
подходы реагирования контроль-
но-надзорных органов — незави-
симо от того, в какой именно зоне 
выявлены нарушения, будь это сы-
рье или готовая продукция», — до-
бавил собеседник РБК.

При создании единой систе-
мы прослеживаемости на базе Ве-
тИС дополнительных затрат для 
уже зарегистрированных пользо-
вателей не возникнет, поскольку 
все компоненты системы будут 
синхронизироваться в автомати-
ческом режиме, уверяет предста-
витель Минсельхоза. Вопрос в на-
стоящее время дополнительно 
прорабатывается, но технически 
такая возможность имеется, уточ-
нил он. 

Благодаря новой 

системе покупатель, 

в частности, сможет 

отследить всю цепочку 

производства 

и передвижения 

интересующего 

его товара

К О Н Т Р О Л Ьлась, оставшись на среднем уров-
не  — 1,6 балла из трех.  Высоко 
оценивать действия правитель-
ства склонны руководители круп-
ных компаний с выручкой свыше 
50 млрд руб. и с долей экспорта бо-
лее 25%, а также топ-менеджеры 
предприятий химпрома.

Отраслевые 
предпочтения

Химическая отрасль наиболее 
активно использует меры господ-
держки, пояснила руководитель 
группы Deloitte по обслуживанию 
предприятий химической отрасли 
Юлия Орлова. Среди компаний, ко-
торые заинтересовались новыми 
механизмами господдержки,  — 
специальными инвестиционными 
контрактами (СПИК) — 10% пред-
ставляют химическую отрасль. 
«Это очень много, учитывая всю 
структуру российской промыш-
ленности»,  — указала Орлова. 
Но  многие руководители хими-
ческих предприятий отмечали 
несовершенство госрегулирова-
ния. «Производители озабочены 
высокими тарифами на электро-
энергию и отраслевыми налогами, 
которые негативно влияют на от-
расль», — уточнила эксперт.

64% руководителей компаний 
автопрома отрицательно оцени-
ли текущее положение дел в от-
расли. «В течение всего 2018 года 
автомобильная индустрия пере-
живает постоянные изменения 
регуляторики», — рассказала руко-
водитель группы автомобильного 
сектора Deloitte Татьяна Кофано-
ва. «Автомобильная промышлен-
ность в России в основном пред-
ставлена международными ком-
паниями, а для иностранных пред-
приятий с долгим горизонтом 
планирования очень важно пони-
мать, как в дальнейшем будет раз-
виваться индустрия. Сейчас ком-
пании находятся в замешатель-
стве, нужно ли в дальнейшем ин-
вес тировать или нет, поскольку нет 
регуляторной определенности», — 
пояснила эксперт.

Производители оборудования 
больше всего нуждаются в госу-
дарственном финансировании, 
субсидиях и инвестициях. Они на-
ряду с предприятиями химпрома 
считают государственное финан-
сирование наиболее привлека-
тельным. 
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Где россияне планируют встречать Новый год

От застолья в столицу
Доля крупнейшего зарубежного 

направления — Таиланда — состав-
ляет лишь 4%.

Перелеты по России 
подорожали

Стоимость перелета оказывает 
значительное влияние на  выбор 
направления отдыха, напомина-
ет гендиректор Hospitality Income 
Consulting Елена Лысенкова.

В топе востребованных направ-
лений никаких ценовых аномалий 
на  Новый год не  видно, уверяет 
представитель Aviasales Янис Дзе-
нис. По его словам, международные 
перелеты подорожали на  5–10%, 
«которые можно списать на коле-
бания курсов», а цены на внутрен-
ние рейсы «стоят на месте». Но пе-
релеты на Новый год, как и на дру-
гие праздничные даты, дороже 
обычных, и ранние бронирования 
помогают сэкономить до 50%, от-
мечают в Aviasales.

Сервис Biletix дает менее опти-
мистичную картину: при раннем 
бронировании средний чек на вну-
тренние перелеты с  25 декабря 
по 20 января по сравнению с ана-
логичным периодом предыдуще-
го года вырос на 46%, до 10,4 тыс. 
руб. На  международных направ-
лениях рост составил всего 16%, 
до 25,2 тыс. руб.

Рубль слабеет — 
зарубежные отели растут 
в цене

Количество дней, которые рос-
сияне выделяют под  новогодние 
поездки, незначительно вырос-
ло: по  информации Ostrovok.ru, 
на  внутренних направлениях  — 
в среднем с 3,7 до 3,9 дня, на зару-
бежных — с 4,9 до 5,2 дня. При этом 
средняя стоимость бронирования 
резко выросла: при поездках вну-
три страны — на 18%, в среднем 
до 18,9 тыс. руб., за границу — уже 
на 40%, до 60,7 тыс. руб.

Сильнее всего из топ-20 самых 
популярных зарубежных направле-
ний подорожали отели в Стамбуле 
(+70%) и Мюнхене (+60%). Меньше 
всего выросли цены в Риме (+3%), 
Риге (+2%), Сочи (+1%), следует 
из данных Ostrovok.ru. Как объяс-
няют аналитики сервиса, одним 
из  факторов резкого подорожа-
ния отелей стало ослабление руб-
ля по отношению к доллару и евро.

Девальвацию рубля называет 
главной причиной подорожания 
отелей на новогодние праздники 
и представитель OneTwoTrip. По его 
данным, средний чек при брони-
ровании проживания за рубежом 
вырос на  56%, до  67,7 тыс. руб., 
при средней продолжительности 
поездки 5,3 дня. При бронирова-
нии отелей внутри страны сред-
ний чек, по  версии OneTwoTrip, 
снизился на 20%, до 28,8 тыс. руб., 
при средней продолжительности 
поездки 4,1 дня.

Данные ЦБ на  1 ноября 2018 
года свидетельствуют, что за год 
доллар подорожал всего на 13%, 

до  65,6 руб., евро  — на  10%, 
до 74,4 руб.

Как идут продажи 
у туроператоров

 Почти половина бронирований 
(48%) на предстоящие новогодние 
праздники у туроператора «Биб-
лио-Глобус», по словам его пред-
ставителя, приходится на Россию. 
Спрос по раннему бронированию 
на российские курорты превышает 
прошлогодние показатели почти 
на 20%, наибольшей востребован-
ностью пользуются Сочи, Анапа 
и Крым. Среди направлений-лиде-

ров фигурируют также Таиланд (по-
чти 17% всех броней) и Индия (9%).

У  российского офиса TUI ос-
новным новогодним направлени-
ем в этом году стали ОАЭ, которые 
год назад занимали только пятое 
место, уверяет представитель тур-
оператора. По его словам, в этом 
зимнем сезоне на ОАЭ приходит-
ся 20% продаж туров с датами за-
ездов с конца декабря по середи-
ну января. Популярностью пользу-
ются также Таиланд (10% продаж), 
Турция (9%), горнолыжные и экс-
курсионные туры в Италию и Ан-
дорру (по 8%), а также туры по Рос-
сии (7%).

Стоимость туров практически 
не изменилась по сравнению с про-
шлым годом, уверяют туроперато-
ры. Средний чек за тур по России 
на предстоящие новогодние даты 
длительностью семь ночей рав-
няется в  среднем 32,5 тыс. руб. 
(с учетом авиаперелета, трансфе-
ра и проживания в трехзвездочном 
отеле). Аналогичный тур в Таиланд  
обойдется в  64,8 тыс. руб., в  Ин-
дию — 53,4 тыс. руб.

У TUI средний чек за тур по наи-
более популярному направлению, 
ОАЭ, составляет $700 на  неделю 
на человека при проживании в пя-
тизвездочном отеле, что сопоста-

вимо с прошлогодними расцен-
ками.

Доступная статистика рознич-
ного продавца туров «Сеть мага-
зинов горящих путевок» свиде-
тельствует, что за последние четы-
ре недели у организованных тури-
стов наибольшим спросом — 24% 
всех реализованных туров — поль-
зовался отдых в Турции (в октябре 
на  ее курортах еще  можно было 
купаться). На  втором месте на-
ходится Таиланд (22%), на треть-
ем — ОАЭ (7%). Средняя стоимость 
тура на двоих в Турцию равнялась 
47,2 тыс. руб., в Таиланд — 110 тыс. 
руб., в ОАЭ — 116 тыс. руб. 

6230  +20%

10 300  +26%
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Средняя стоимость проживания за ночь*, руб.
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Средний тур по России на предстоящие новогодние даты длительностью семь ночей обойдется в 32,5 тыс. руб. (с учетом авиаперелета, 
трансфера и проживания в трехзвездочном отеле)
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Консалтинговая компания Knight Frank исследовала спрос на альпийские курорты

Китайцы идут в гору
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

Средняя стоимость покупки 
шале в Альпах за год снизи-
лась. Но популярный у росси-
ян французский Куршевель 
сохранил статус самого доро-
гого горнолыжного курорта. 
Спрос и, соответственно, 
цены поддерживает рост чис-
ла китайских туристов.

Куршевель сохранил за собой ста-
тус самого дорогого горнолыжно-
го курорта французских и швей-
царских Альп по стоимости арен-
ды жилья, следует из ежегодного 
исследования рынка горнолыж-
ной недвижимости, подготовлен-
ного консалтинговой компанией 
Knight Frank (Sky Property Report; 
есть в распоряжении РБК). Хотя 
консультанты анализируют толь-
ко средние цены на аренду и по-
купку шале на  четыре спальни 
на  16  французских и  швейцар-
ских горнолыжных курортах, 
полученный результат означает, 
что Куршевель — самый дорогой 
горнолыжный курорт во всей Ев-
ропе, уточнила директор по част-
ным инвестициям и зарубежной 
недвижимости Knight Frank в Рос-
сии Марина Шалаева: именно 
во Франции и Швейцарии самый 
высокий уровень цен.

Аренда дома в Куршевеле об-
ходится в  среднем в  €20 тыс. 
за  неделю, приводят данные 
в Knight Frank. По стоимости ква-
дратного метра при покупке не-
движимости Куршевель уступает 
только швейцарскому Гштаду — 
€25,5 тыс. против €30,4 тыс. (рас-
чет стоимости шале на  высоте 
1850 м).

По оценке Марины Шалаевой, 
25% всего российского спроса 

на горнолыжную недвижимость 
(и на покупку, и на аренду) при-
ходится именно на  Куршевель. 
Но скоро россиян на альпийских 
курортах могут потеснить: ана-
литики прогнозируют, что в бли-
жайшие годы серьезное влияние 
на здешний рынок будут оказы-
вать туристы из Китая.

Как изменилась горнолыжная 
недвижимость Европы — в обзо-
ре РБК. 

Франция остается 
стабильно дорогой

Стоимость 1 кв.  м на  курортах 
в  целом за  год (анализирова-
лись цены с мая 2017-го по июнь 
2018-го) снизилась на 0,5%. В пре-
дыдущий период (2016/17) паде-
ние было больше — на 1,8%.  На от-
рицательную динамику текущего 
сезона сильно повлияло сниже-
ние на трех швейцарских курор-
тах: в  Сент-Морисе цены упали 
на 11,1%, в Клостерсе — на 10,7% 
и на 9% — в Давосе.

Курорты французских Альп па-
дение цен обошло стороной: в Кур-
шевеле цены на  дома выросли 
на 1,5–2,2%, в Шамони — на 2,3%, 
в Валь д’Изер — на 3%. «В Курше-
веле очень большая концентрация 
состоятельных людей, но наблюда-
ется недостаток элитной недвижи-
мости, чтобы обеспечить спрос», — 
поясняет Шалаева.

Аналитики Knight Frank отме-
чают, что рост цен, как правило, 
происходит на курортах, которые 
вкладываются в свою инфраструк-
туру, в том числе чтобы привлекать 
молодежь из разных стран. Среди 
таких предложений  — возмож-
ность кататься на лыжах ночью, 
бассейны и зоны катания для но-
вичков. В преддверии чемпиона-

та мира по лыжным видам спорта 
FIS в 2023 году аналитики ожида-
ют, что Куршевель и Мерибель ста-
нут ключевыми инвестиционны-
ми центрами в Альпах.

Россияне вернулись 
в Альпы

По словам гендиректора туристи-
ческой компании «Содис» Виктора 
Кузерина, россияне традиционно 
предпочитают отдыхать на фран-
цузских горнолыжных курортах: 
считается, что  инфраструктура 
здесь лучше. Согласно данным На-
ционального института статисти-
ки и экономических исследований 
Франции, больше всего туристов 
зимой приезжают в  регион Са-
вой-Монблан из Великобритании 
(37%), Бельгии (9%) и Швейцарии 
(7%). Доля российских туристов 
в зимнем сезоне 2016/17 (послед-
няя доступная статистика) соста-
вила 7%, или  128,8 тыс. человек 
(всего на 900 меньше, чем швей-
царцев). Но  на  докризисные 
показатели число российских 
любителей горнолыжного отды-
ха во  Франции пока не  верну-
лось: в 2013 году сюда приехали 
216,1 тыс. наших соотечествен-
ников. Но, по  словам Кузерина, 
в  последние годы наблюдается 
восстановление спроса — пример-
но на 5% в сезон.

Китайцы потеснят 
россиян и арабов

По оценке Knight Frank, 40% по-
купок домов в Альпах происходит 
с привлечением иностранных ин-
вестиций. По словам руководите-
ля департамента гостиничного 
бизнеса и  туризма Cushman & 
Wakefield Марины Смирновой, 

если десять лет назад россияне 
действительно покупали в  Кур-
шевеле недвижимость и  сорили 
деньгами, то сейчас пришло дру-
гое время. «Рост налогов на  не-
движимость во  Франции, более 
пристальное внимание европей-
цев вообще и французов в част-
ности к происхождению средств, 
санкции, наконец, снизили инте-
рес и возможности россиян. Если 
кто-то сохраняет интерес, то пред-
почитает вкладываться в объекты 
коммерческой недвижимости, 
но не стремится к огласке», — от-
мечает Смирнова.

Она считает, что Альпы привле-
кательны для приезжих из стран 
Ближнего Востока, в  традици-
ях которых статусное потребле-
ние занимает больше места, 
чем у тех же китайцев. Но имен-
но последние, по оценке Knight 

Frank, скоро изменят горнолыж-
ный рынок Альп. «Ожидается, 
что глобальный рост благосостоя-
ния в таких регионах, как Латин-
ская Америка, Россия, Ближний 
Восток и Восточная Европа, ком-
пенсирует некоторые проблемы, 
возникающие из-за демографи-
ческого старения лыжников в Ев-
ропе. Однако основной фокус 
сейчас устремлен на Азию, кото-
рая может радикально изменить 
мировой горнолыжный рынок 
в ближайшие годы», — отмечают 
в Knight Frank. Согласно данным 
компании, в Китае 1,2 млн люби-
телей горных лыж и больше 50% 
из них ездят кататься за грани-
цу. При этом Китай поставил себе 
цель: к зимней Олимпиаде в Пе-
кине в 2022 году в стране должно 
быть 300 млн любителей зимних 
видов спорта. 
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Как сделать прибыльным ресторан экзотической кухни

С чем его едят
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Кафе, бар или ресторан с на-
циональными блюдами — ри-
скованный бизнес. Чтобы не 
прогореть, нужно сделать еду 
более привычной на вкус, 
захватить максимальную 
аудиторию и приготовиться 
к неизбежному спаду интереса 
через год-полтора.

Суши-бары, рестораны китайской 
или арабской кухни давно пере-
стали считаться в столице экзоти-
кой: посетители привыкли к вкусу 
блюд, когда-то воспринимавших-
ся как необычные. Но приучить 
Москву к другим национальным 
кухням — перуанской, аутентич-
ной корейской или даже более 
знакомой еврейской  — гораздо 
сложнее: приживаются далеко 
не все проекты, и даже выжив-
шим приходится менять многое, 
чтобы не потерять посетителей 
после периода первоначального 
хайпа. О возможных ошибках на 
этом пути и ценных ноу-хау РБК 
рассказали три ресторатора: два 
создателя успешных проектов и 
один — провалившегося.

Всекорейский ресторан

Александр Кан, 
основатель сети корейских лапшичных 
K-Town и корейского ресторана K-Grill

«Идея запуска заведения с ко-
рейской кухней была у меня дав-
но, я просто не знал, будет ли на 
нее спрос. Когда мы с партнером 
(Илиодором Марачем. — РБК) от-
крыли проект «Квартира», стали 
время от времени устраивать там 
тематические ужины. Пару раз я 
проводил там застолья с корей-
скими блюдами — кисло-сладким 
супом кукси, умеренно-острыми 
салатами и закусками, которые 
когда-то готовила моя мама. Все 
были в восторге от этой еды. Так 
мы с Илиодором поняли, что ко-
рейская кухня нравится людям и 
следующий проект надо сделать 
именно с ней.

В 2015 году один из товарищей 
предложил нам взять в управление 
общепит в бизнес-центре «Авилон 
Плаза». Мы согласились. Открыли 
там корейское кафе K-Town Korean 
Kitchen. Это место мы рассматри-
вали как полигон: хотели потре-
нироваться. Проработали там год. 
За это время поняли, как правиль-
но адаптировать корейскую кух-
ню: снизили остроту, при этом 
оставив яркость кислоты и сладо-
сти на прежнем уровне. Прибы-
ли проект не приносил.

В 2016 году, закрыв эксперимен-
тальную точку в «Авилоне», мы от-
крыли полноценную закусочную 
K-Town в помещении площадью 
50 кв. м на Шаболовке — в студенче-
ском районе. Инвестиции в запуск 
составили около 2 млн руб. Предло-
жили гостям меню из 15 позиций 

всех самых известных в России ко-
рейских закусок, супов и лапши.

В то время популярность при-
обрел суп фо-бо, который име-
ет сразу несколько характери-
стик, влияющих на выбор кли-
ента. Он согревающий, вкусный, 
сытный, большой — и все это за 
350 руб. Глядя на то, как люди едят 
фо-бо, я предположил, что аудито-
рия готова и к корейской альтер-
нативе, и не прогадал: у нас были 
очереди из студентов. За три ме-
сяца мы вернули инвестиции, но, 
как только наступило лето, стало 
ясно, что мы ошиблись с локацией. 
Учащиеся ушли на каникулы, а жи-
телей района нам не хватало для 
выхода на рентабельность. Схо-
жая проблема была и со вторым 
K-Town на Пятницкой. Пока люди 
до нас доходили, они уже успевали 
где-то пообедать. Оба заведения 
мы в итоге закрыли.

Поняв, что бренд для стрит-ре-
тейла еще не готов, мы совершили 
еще одну попытку запуска корей-
ской закусочной K-Town — теперь 
уже на Даниловском рынке в кор-
нере площадью 12 кв. м. И вот этот 
проект взлетел: за четыре месяца 

мы вернули все инвестиции и про-
должаем работать в плюс уже два 
года. Сейчас ежемесячный оборот 
этой точки составляет 2,5–3,5 млн 
руб., прибыль — около 20–25%.

После старта на Даниловском 
мы сделали важный вывод: фуд-
маркеты — территория, куда при-
ходят те, кто интересуется чем-то 
новым. Именно эти люди и есть 
наши потенциальные клиенты. 
Поэтому, когда нам предложили 
помещение уже в 30 кв. м на Цен-
тральном рынке, мы, не раздумы-
вая, согласились. Результаты там 
превзошли все наши ожидания: 
мы стали зарабатывать на 30–40% 
больше, чем на Даниловском рын-
ке. Впоследствии у нас появилась 
еще одна закусочная — в Ботани-
ческом саду. Это сложная локация, 
кафе там пока работает в ноль.

Идея открывать корейский ре-
сторан пришла не случайно. Ис-
торически в России сформирова-
лось несколько типов корейских 
заведений. Первый тип  — юж-
нокорейские рестораны, такие 
как Hite или «Белый журавль». 
Они нацелены на экспатов, кото-
рые работают в российских фи-

лиалах крупных южнокорейских 
корпораций, к примеру Samsung 
или LG. Их кухня более сладкая, 
непривычная для нашего вкуса.

Второй тип — северокорейские 
рестораны — такие, как «Корё». 
Их кухня, наоборот, более кислая 
и более понятная россиянам, при-
выкшим к борщу и солянке. Есть и 
третий тип заведений — ресто-
раны так называемой ташкент-
ско-корейской кухни. Она была 
сформирована корейцами, кото-
рых когда-то Сталин переселил на 
земли Узбекистана и Казахстана. 
Корейская морковка, к примеру, 
появилась, потому что корейцы 
начали использовать продукт, ко-
торый узбеки заготавливали для 
плова. Такие заведения в Москве, 
как правило, находятся на «Теп-
лом Стане» и «Юго-Западной».

Я понял, что, несмотря на то 
что рестораны корейской кухни 
у нас существуют, нет заведения, 
объединяющего все три направ-
ления. Решили открыть такой, 
взяв из каждого направления ко-
рейской кухни все самое лучше — 
и кукси (холодный корейский суп 
с лапшой), и корейское барбекю, и 

паровую булочку пегодя. Это, на 
наш взгляд, очень хорошая биз-
нес-идея. Так можно охватить 
всю аудиторию — от сотрудников 
Samsung до обычных людей, не-
знакомых с корейской кухней.

Строить ресторан K-Grill пло-
щадью 250 кв. м мы начали в се-
редине 2017 года, открыли только 
в сентябре этого года. Я принци-
пиально не хотел в интерьере ни-
каких иероглифов, висящих ламп 
и национального декора. Азиат-
скую атмосферу у нас создают пе-
регородки из зелени и светильни-
ки в виде старинных корейских 
кувшинов, в которых делают сое-
вую пасту.

Инвестиции в запуск K-Grill со-
ставили 28 млн руб. Прогнозируе-
мый возврат вложений — два года. 
Для этого оборот должен быть на 
уровне 5 млн руб. в месяц, чистая 
прибыль — около 1,2 млн руб. в ме-
сяц. Сейчас мы до этого не дотя-
гиваем: работаем в ноль с ежеме-
сячной выручкой 3–3,5 млн руб. 
Впрочем, K-Grill только получил 
алкогольную лицензию и эти ци-
фры постепенно приближаются 
к запланированным».

Основатель сети корейских ресторанов Александр Кан считает, что проектам экзотической кухни надо делать ставку на фуд-маркеты
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Еда как обряд

Даниил Гольдман, 
основатель еврейского бара Mitzva 
и джаз-бара The Bix

«Хоть я и не профессиональный 
ресторатор, но опыт запуска про-
ектов в сфере общепита перед от-
крытием Mitzva у меня был. Еще в 
2011 году после окончания факуль-
тетов менеджмента и маркетинга 
в ВШЭ и пары лет работы пиарщи-
ком я вместе с другом Андреем 
Осипьянцем и еще одним партне-
ром открыл столовую в строганов-
ской академии. Инвестиции в нее 
составили около 3 млн руб. За год 
существования заведения эти 
деньги практически окупились, 
но вскоре университет отказался 
продлевать договор аренды, и мы 
с Андреем вышли из бизнеса.

Мы не отчаялись и открыли 
еще одну столовую — теперь уже 
на заводе «Квант» на «Алексеев-
ской». Но и там надолго не задер-
жались: через несколько меся-
цев ушли оттуда из-за отсутствия 
спроса и условий для производ-
ства. Зато благодаря «Кванту» мы 
познакомились с Антоном При-
вольновым, ведущим «Контроль-
ной закупки» на «Первом кана-
ле». У «Первого» на этом заводе 
был съемочный павильон. Ан-
тон как-то раз зашел к нам переку-
сить, мы разговорились, и он пред-
ложил нам открыть вместе кафе.

Нашим совместным проектом 
стало «Пюре» на «Автозаводской». 
Инвестировали в него суммар-
но около 25 млн руб. Думали, что 
сломаем парадигму, запустив в не-
популярной локации кафе с замо-
роченной фермерской едой, обе-
дами и концертами. Но кафе на 
протяжении четырех лет работа-
ло без прибыли, и в итоге закры-
лось. Ошибка была в неправиль-
ной локации.

Помещение на улице Пятниц-
кой, где в будущем появилась 
Mitzva, к нам пришло случайно. 
В конце августа 2014 года через зна-
комых мне предложили стать его 
арендатором. Когда мы с Андреем 
пришли туда, то увидели кошмар-
ную площадку, где прежде нахо-
дился клуб Paparazzi, затем — бар 
с официантами-близнецами Twin 
Stars Алексея Ходорковского, а по-
сле — его же гей-бар Q-Bar. Но мы 
все же согласились: помещение 
в 140 кв. м нам предложили сни-
мать всего за 320 тыс. руб. в месяц. 
В сравнении с 1 млн руб., который 
мы платили за меньшее по площа-
ди «Пюре», это была находка.

Счищая покрытие со стен, мы 
нашли плитку с еврейским изобра-
жением — звездой Давида и даль-
невосточным узором. Это меня за-
интересовало, я стал читать о За-
москворечье, узнал, что тут был ку-
печеский район. Поскольку евреям 
раньше селиться в городах мож-
но было только становясь купца-
ми первой или второй гильдии, я 
предположил, что они могли жить 
и тут. Более того, помещение впол-
не могло быть подпольным мо-
лельным домом: в конце XIX века в 
Москве и Санкт-Петербурге запре-
тили все официальные синагоги.

Мы оттолкнулись от этого и ре-
шили делать именно еврейский 
бар. Название уже было припасе-
но: мы с Андреем шутили, поче-
му в мире нет бара «Мицва». Инве-
стиции в запуск проекта состави-
ли около 28 млн руб. Большая часть 
из них пошла на ремонт и аренду 
во время его проведения (с сентя-
бря 2014 по май 2015 года. — РБК). 
Оформление интерьера получи-
лось затратным: делали настоя-
щий витраж в зале, реплику с из-
раильской мозаики IV века на бар-
ной стойке, процарапывали древо 
жизни на бетонном потолке.

Стартовал Mitzva с концепцией 
гастробара: взяли кухни еврейских 
общин со всего мира и сформиро-
вали из них новую, переработан-
ную. Например, из еврейского соу-
са для сандвичей делали желе как 
начинку для конфет. Со ставкой 
на замороченную фьюжн-кухню 
за три-четыре месяца мы вышли 
в ноль. Так мы работали еще год. 
Потом решили — надо что-то ме-
нять: еврейская кухня и без того 
экзотика для москвичей, а такой 
подход — и подавно. За три недели 

мы вместе с новым шеф-поваром 
из Израиля сменили кухню на бо-
лее простую: с традиционным ху-
мусом, шакшукой и тажином, со-
кратили меню и сделали упор на 
коктейли — авторские еврейские и 
классические, понятные каждому.

Кроме того, мы переделали низ-
кую ресторанную посадку в высо-
кую барную. Это дало свои пло-
ды: за счет новой посадки бар 
вмещал больше гостей, которые 
стали вникать в коктейли, мно-
го пить — и в итоге больше есть. 
В июне 2016-го, сразу после пере-
запуска, мы вышли на ежемесяч-
ную выручку в 4 млн руб. и при-
быль в 500 тыс. руб. Маржиналь-
ность, конечно, постепенно па-
дает, за счет повышения цен на 
продукты, но прибыль мы полу-
чаем стабильную. С 2019 года со-
бираемся поднять цены, чтобы по-
казатели не снижались.

Спустя год работы Mitzva bar 
мы, кстати, пробовали себя на фе-
стивалях. Придумали продукт, ко-
торый максимально израильский и 
при этом не избитый — бабагануш 
(печеные баклажаны с тхиной, чес-
ноком и специями, куда иногда до-
бавляют йогурт). Начали готовить 
питы с бабаганушем и курицей, го-
вядиной или салатом. Проработа-
ли на фестивалях целый летний се-
зон под названием «Mitzva бакла-
жан», потом на протяжении года 
торговали на Усачевском рынке. 
Потом нам, правда, не продлили 
договор аренды. В декабре 2017-го 
мы пытались перезапуститься на 
фуд-корте «Ветошный гастроно-
мический ряд» с новым названи-
ем «Шалом, баклажан!» Но уже в 
октябре этот фуд-корт закрылся. 
На проекте мы ничего не зарабо-
тали, и он пока заморожен. Причи-
на неудачи, мне кажется, — в выбо-
ре неподходящих локаций.

Я считаю, что при правильном 
выборе местоположения, целевой 
аудитории и модели коммуника-
ции, любая демократичная концеп-
ция заведения работает. В России, 
скорее, плохо развит сегмент элит-
ных ресторанов с именитыми шеф-
поварами. Те люди, у которых есть 
деньги, наверное, предпочтут съесть 
котлету в ресторане русской кухни. 
А вот к аудитории со средними до-
ходами пути открыты. Эти  люди 
всегда хотят пробовать новое.

Рестораторам для успеха важ-
но делать то, что другие не делают. 

Экзотическая кухня тут — хороший 
пример. Но и этого недостаточно: 
нужно грамотно ее адаптировать и 
правильно подать, чтобы это было 
интересно. Нас ждет поколение Z, 
которое уже сейчас ходит и потреб-
ляет. Это совершенно другие люди: 
им нужен вау-эффект. Если в меню 
не будет чего-то необычного, вы 
сразу проиграете».

В чужом Перу похмелье

Борис Зарьков, 
основатель перуанского 
ресторана Chicha 
(входит в холдинг White Rabbit Family)

«Еще в начале 2015 года я заметил 
на Западе  тренд на перуанскую кух-
ню. Мне показалось, что интересно 
было бы открыть такой ресторан в 
Москве. Как раз тогда мне предло-
жили помещение на 80 посадочных 
мест на первом этаже торгово-де-
лового центра «Новинский». С этого 
момента до открытия Chicha про-
шло около восьми месяцев. Строи-
тельство и ремонт много времени 
не отняли. Дольше всего мы вме-
сте с шеф-поваром Владимиром 
Мухиным думали над концепцией 
ресторана. Пришлось специально 
поехать в Перу, а потом в Японию.

То, что представляет собой перу-
анская кухня сегодня, — это смесь 
наследия инков и кухни никкей, 
сформировавшейся под влиянием 
переселившихся в Перу японцев. 
Настоящая перуанская кухня  — 
слишком дорогая и острая для рос-
сийского потребителя. Например, 
для приготовления севиче (блю-
до из маринованной рыбы. — РБК) 
нужна одна огромная рыба, мно-
го перца, чеснока и лайма. В рос-
сийских реалиях это все стоило бы 
слишком дорого, да и вкус оказал-
ся бы слишком неоднозначным. 
Поэтому, вернувшись, мы начали 
адаптировать все блюда под рос-

сийские вкусовые привычки и фи-
нансовые возможности. Уменьши-
ли порции, сбалансировали блюда 
по остроте, кислинке, сладости и 
пряности.

Открылся ресторан Chicha в 
августе 2015 года. Первые полто-
ра года, не считая первого месяца 
«раскачки», дела шли очень хоро-
шо — мы жили на хайпе. Люди хо-
дят туда, куда их зовет сарафанное 
радио, работающее, к примеру, че-
рез соцсети. Если лидер мнения го-
ворит: надо идти в Chicha, все бегут 
к нам. Ежемесячная выручка ресто-
рана составляла около 15 млн руб., 
средний чек — 2 тыс. руб. Самыми 
популярными блюдами стали се-
виче, суши и роллы в стиле никкей.

Но хайп проходит. С  начала 
2017 года месячная выручка ста-
ла падать и скатилась к 10 млн руб. 
С  безоговорочного регулярно-
го плюса мы пришли к тому, что 
в какие-то месяцы стали рабо-
тать в ноль или небольшой минус. 
Для меня Chicha — уже потерянный 
проект.

Российский потребитель пока 
не готов к экзотике. Она работает 
за границей, например в Лондоне, 
потому что там другой климат и на-
селение мультикультурное. Когда 
мы в России пытаемся продать си-
баса под соусом верде за 1000 руб., 
это не получается. 90% людей в на-
шем климате хотят есть пиццу, па-
сту, котлеты и борщи. По этой при-
чине и второй наш ресторан — се-
зонный проект Chicha, который мы 
открыли зимой 2016 года под Сочи, 
в Красной Поляне, — превратился в 
итоге в клуб. Там люди на горе жгут 
калории, а потом заказывают блюда 
советской и кавказской кухни.

Успешный экзотический про-
ект у нас в России — это, например, 
«Чайхона № 1». Это та кухня, кото-
рая попала во вкусовую карту рос-
сиян. Я им даже завидую. Взлете-
ла, впрочем, и вьетнамская кухня — 
правда, в виде одного супа фо-бо. 
Причина проста — тебе дают ки-
лограмм еды, которая попадает 
в тренд натуральной, за 350 руб. 
Для большинства проектов экзоти-
ческой кухни, наверное, время пока 
не пришло. Но оно придет, я уверен. 
Через десять лет основными потре-
бителями будут представители по-
коления Z — люди, которые не ви-
дели советской кухни. Им будут чу-
жды все эти майонезные салаты — 
они готовы к чему-то новому». 

Как открыть 
ресторан 
экзотической 
кухни

Александр Кан, 
основатель сети 
корейских лапшичных 
K-Town и корейского 
ресторана K-Grill

1. 
Подайте существую-
щий тренд по-новому. 
Так однажды поступил 
Аркадий Новиков с 
бургерной «Фарш». 
Казалось бы, Москва 
уже наелась бургеров. 
Но человек профес-
сионально подошел к 
вопросу: начал делать 
хлеб там же, где гото-
вит бургеры, заключил 
контракт со знаменитой 
мясной компанией, вы-
нес работу поваров на 
открытую кухню, пред-
ложил доступную цену. 
Получилось заведение 
для тех же самых людей, 
но с принципиально 
другим качеством.

2. 
Не концентрируйтесь на 
дорогом дизайне. Быва-
ет, что концепция проек-
та требует дорогостоя-
щего интерьера — так, 
например, произошло 
с нашим рестораном 
Insight. Но, если на это 
нет времени и возмож-
ностей, можно работать 
с умеренным и ком-
фортным дизайном — 
когда человек пробует 
вкусную, необычную 
для него еду, ему не так 
важен премиальный 
интерьер. Основные 
детали в нашем K-Grill — 
перегородки из зелени, 
интересные светильни-
ки, медные вытяжки.

3. 
Не делайте ставку на по-
вара — уроженца экзо-
тической страны. Хоро-
шо, когда в китайском 
ресторане работает по-
вар-китаец. Но тогда ему 
нужно объяснять вкусо-
вой менталитет местных 
жителей. Все, что мы 
употребляем, должно 
быть сбалансировано 
по вкусам и понятно 
большинству людей. 
Чем точнее «гастроно-
мические настройки» 
шеф-повара совпадают 
со вкусами большинства 
людей, тем больше им 
нравятся его блюда.

4. 
Адаптируйте экзотиче-
скую еду под местные 
вкусы. Чем меньше 
барьеров вы создаете 
человеку на пути к ва-
шей идее, тем быстрее 
он начинает ее пони-
мать. Мы, к примеру, 
подаем к мясу кинзу и 
маринованный лук. 

5. 
Будьте готовы к спаду 
спроса. Рестораны в 
целом развиваются так: 
сначала вы получаете 
небольшую выручку, 
потом идут подъем, ста-
билизация и спад.

6. 
Заставьте клиента по-
лучать эмоции от еды. 
Чем больше эмоций че-
ловек получает от пищи, 
тем лучше он запоми-
нает ваше место и тем 
сильнее хочет вернуться 
обратно. Пример — ко-
рейский гриль, встроен-
ный в стол с вытяжкой. 
Жарка мяса на глазах 
у гостей — это запоми-
нающееся впечатление. 
Кроме того, нельзя полу-
чить эмоции от бледной 
по цвету еды. Сделайте 
яркую еду, и ваши гости 
будут получать яркие 
эмоции.
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Как выпускник МГТУ создал мессенджер, приносящий $5 млн выручки в год

Калиф на чат
РЕГИНА САДЫКОВА

27-летний москвич придумал 
онлайн-чат JivoSite, когда 
рынок был уже поделен ме-
жду десятками конкурентов. 
Но даже отсутствие инве-
стиций и подозрительность 
американцев не помешали 
вывести его в тройку самых 
популярных в мире.

В декабре 2011 года московскому 
предпринимателю, владельцу не-
скольких интернет-магазинов Ге-
оргию Терновскому позвонил зна-
комый программист Тимур Вали-
шев. Он предложил протестировать 
относительно новый тогда инстру-
мент для увеличения продаж через 
сайт — онлайн-чат. Услуга предо-
ставлялась бесплатно. Терновский 
согласился — и не пожалел. В пер-
вый же месяц после внедрения сер-
виса продажи в его магазине быто-
вой техники hausdorf.ru увеличи-
лись на 20%.

В наши дни виджетом, который 
«готов ответить на все ваши вопро-
сы» на сайте, никого не удивить. 
Однако в 2011 году, по словам Тер-
новского, его установка давала вау-
эффект. «Конкуренты онлайн-чаты 
тогда почти не использовали, и это 
нас выделяло на фоне других», — 
вспоминает он. Предприниматель 
купил платную версию онлайн-ча-
та и установил ее на все свои сай-
ты. «Например, у нас был интер-
нет-магазин по продаже эллипти-
ческих тренажеров eleptika.ru. Про-
дажи шли вяло — люди не до конца 
понимали назначение фитнес-аг-
регатов. Однако ситуация измени-
лась, когда мы поставили на сайт 
онлайн-чат», — говорит Тернов-
ский. Руководитель магазина по-
стоянно сидел допоздна, общаясь 
с клиентами на сайте, рассказывал 
о предназначении тренажера и о 
том, как он работает.

Сам того не подозревая, Тернов-
ский оказался первым клиентом 
сервиса JivoSite, созданного двумя 
программистами. Шесть лет спустя 
онлайн-чат вышел на третье место 
в мире по числу установок — он ра-
ботает на 220 тыс. сайтов в России 
и за рубежом.

Экономный старт

Сделать собственный онлайн-чат  
студент МГТУ им. Баумана Тимур 
Валишев решил осенью 2011 года, 
когда озаботился увеличением про-
даж небольшой компании Octoline. 
Компания, миноритарием которой 
он стал годом ранее, предоставляла 
услуги виртуальной телефонии для 
малого бизнеса. Дело было низко-
маржинальное, и Валишев получал 
только зарплату 80 тыс. руб. в каче-
стве наемного сотрудника.

«Несмотря на то что на россий-
ском рынке было уже два десятка 
игроков, а за рубежом — более полу-
сотни, найти продукт, который бы 
мне понравился, не получилось: 

где-то мне не нравился дизайн, 
где-то кривое юзабилити, и везде — 
завышенные цены, — рассказыва-
ет Валишев. — Я по специальности 
программист и никак не мог взять 
в толк, как разработчики онлайн-
чатов могут просить столько де-
нег за какой-то хлам из 1990-х», — 
вспоминает предприниматель.

Вместе с одногруппником Ни-
колаем Иванниковым Валишев 
засел за разработку собственно-
го мессенджера. Партнеры реши-
ли делать программу не только 
для собственного пользования, но 
и на продажу. Работать собирались 
по модели Freemium: базовую вер-
сию сервиса предоставлять бес-
платно, а за каждую дополнитель-
ную функцию вроде проверки ор-
фографии или возможности фор-
мировать профили пользователей 
просить около 100 руб. В проект 
партнеры вложили около 120 тыс. 
руб. личных средств. На эти деньги 
приятели зарегистрировали ООО 
«Живой сайт» (Валишев получил 
в бизнесе 75%, Иванников — 25%), 
купили шаблон сайта на WordPress, 
арендовали виртуальные серверы.

Первая версия была готова че-
рез два месяца. Валишев тут же стал 
предлагать ее знакомым предпри-
нимателям. Первые платные кли-
енты нашлись среди знакомых. 
Кроме того, программисты заходи-
ли на форумы разработчиков сай-
тов и писали о своем продукте — 
просили протестировать и оценить.

Но монетизировать программу 
не удавалось. Бесплатную версию 
устанавливали охотно, затем поку-
пали одну-две платные опции и на 
этом останавливались. Друзья поня-
ли: гораздо проще делать одну боль-
шую продажу, чем пытаться прода-
вать маленькими кусочками. Они 
изменили модель: теперь на выбор 
предоставлялись всего две версии — 
бесплатная с усеченным функцио-
налом и полноценная платная.

В бесплатной версии оставили 
самое необходимое — возможность 
общения с посетителями в чате для 
пяти сотрудников и хранение исто-
рии переписки. Ее основатели про-
екта использовали в том числе для 
продвижения своего новоиспечен-
ного бренда: в уголке онлайн-чата 
отображался ярлык «Сделано на 

JivoSite». В платной был функцио-
нал, который помогал увеличи-
вать количество обращений кли-
ентов и ускорять работу операто-
ров: активные приглашения в диа-
лог, возможность переводить чат 
между операторами, помощник, 
подсказывающий часто исполь-
зуемые фразы, детальная стати-
стика, сбор информации о клиен-
те и другие. Платная версия стоила 
590 руб. в месяц на каждого сотруд-
ника компании-клиента, который 
пользовался чатом.

План сработал: за первый год ра-
боты софт от JivoSite был установ-
лен уже на 12 тыс. сайтов, 10% из 
которых купили платную версию. 
«Поскольку мы запускались без 
инвестора, то старались финанси-
ровать свое развитие за счет кли-
ентов, продавая подписку на наш 
сервис на долгий срок со скид-
кой. Вместо 590 руб. в месяц мож-
но было купить годовую лицензию 
по 420 руб. в месяц. Это позволи-
ло постоянно расширять команду 
и улучшать продукт практически 
с самого запуска, не привлекая вне-
шние деньги», — делится Валишев.

Сервер под столом

В первые полгода партнеры все де-
лали сами. «Денег нанять сотруд-
ников не было, поэтому я сам за-
нимался бухгалтерией, дизайном, 
техподдержкой. Кстати, это здоро-
во помогало развивать продукт — 
у меня была возможность хорошо 
понять потребности клиентов», — 
вспоминает Валишев. Иванни-
ков взял на себя самые сложные 
задачи, связанные с разработкой 
и поддержанием работы системы. 
Первым сервером стал обычный 
старый компьютер, который Ва-
лишев поставил у себя дома пря-
мо под рабочим столом.

За первые полтора года стартапу 
из пяти человек (основатели про-
екта наняли еще трех сотрудников 
техподдержки) удалось достичь по-
казателя в 30 тыс. установок. Кро-
шечный штат накладывал ограни-
чения на развитие бизнеса. Напри-
мер, чтобы предприниматели пе-
реходили на платную версию, их 
надо было обзванивать, но делать 
это было некому. Ситуацию спасла 
еще одна программа — почтовый 

Совладелец компании «Живой cайт» Тимур Валишев объясняет популярность своего продукта в Бразилии схожестью менталитетов 
латиноамериканцев и русских
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Работая за границей, компания 

придерживается «индекса 

бигмака», отталкиваясь от паритета 

покупательной способности 

в конкретной стране. В США за каждого 

оператора, работающего через  

онлайн-чат, клиенты платят JivoSite  

по $15 в месяц, в Индии — 772 рупии  

($10,66 по курсу на 7 ноября 2018 года).  

В Бразилии — 59 реалов ($15,82)бот, который регулярно присылал 
клиентам письма с описанием пре-
имуществ платного сервиса.

Только к августу 2013 года парт-
неры заработали достаточно денег, 
чтобы нанять первых продажни-
ков. По оставленным при реги-
страции на сайте телефонам они 
обзванивали «теплых» клиентов — 
тех, кто активно пользовался про-
дуктом, но еще не купил лицен-
зию. Благодаря нанятым продаж-
никам скорость, с которой росло 
число платных аккаунтов, увели-
чилась в два раза.

«Коварные  
русские хакеры»

К концу 2013-го компания занима-
ла около 30% российского рынка по 
числу установок. Выручка проекта 
за год составила около 40 млн руб. 
Это позволило быстро расширить 
штат: теперь в JivoSite трудились 
уже 20 человек. Все сотрудники ра-
ботали удаленно.

Валишев решил, что пора выхо-
дить за рубеж. Владельцы JivoSite 
стали продвигать проект на фору-

мах англоязычных стран, но тут же 
наткнулись на проблемы. «На раз-
витых рынках очень высокий уро-
вень информационного шума. Там 
за внимание клиентов приходится 
бороться не только с создателями 
похожих по функционалу продук-
тов, а вообще со всеми, кто пыта-
ется что-то продать малому бизне-
су», — признается Валишев. Компа-
ния, которая росла без инвестиций, 
не смогла бы окупить крупные вло-
жения в рекламу на американском 
рынке. Свою роль сыграли и опасе-
ния, связанные с русскими хакера-
ми. «Для нас стало сюрпризом, что 
у американцев есть предубеждения 
относительно россиян: мало кто 
хотел доверять работу с данными 
русской компании, — говорит Вали-
шев. — Пришлось регистрировать 
компанию JivoSite Inc. в Делавэре 
и нанимать сотрудников-амери-
канцев».

Да и само название JivoSite ино-
странные пользователи не воспри-
нимали. Причем отпугивало даже 
не экзотическое «дживо»: англича-
не и американцы не понимали, по-
чему программа-чат заканчивается 
словом Site. Пришлось сменить на-
звание продукта на JivoChat. Про-
дажи начали расти, но в 2017 году 
возникли новые сложности: амери-
канские банки стали блокировать 
счета русских компаний. «Мы рабо-
тали с известным калифорнийским 
банком с 2013 года, однако в сентя-
бре 2017 года получили уведомле-
ние о том, что наш счет закрыва-
ется и у нас есть месяц на то, что-
бы забрать деньги. Похожие вещи 
происходили и с другими предпри-
нимателями из России», — говорит 
бизнесмен.

Набив шишек на попытках про-
двигать онлайн-чат в США и Евро-
пе, партнеры задумались об экс-
пансии в регионы, где конкурен-
ция между ИT-продуктами заведо-
мо ниже, — в Латинскую Америку 
и Азию. В 2015-м запустили JivoChat 
на португальском, в 2016-м — на ис-
панском, в 2017-м — на индонезий-
ском. В ценовой политике партне-
ры придерживались «индекса биг-
мака», отталкиваясь от паритета 
покупательной способности в каж-
дой конкретной стране. В США за 
каждого оператора, работающего 
через онлайн-чат, клиенты платят 
JivoSite по $15 в месяц, в Индии — 
772 рупии ($10,66 по курсу на 7 ноя-
бря 2018 года). В Бразилии, где чат 
оказался особенно востребован-
ным, удалось установить цену чуть 
повыше — 59 реалов ($15,82).

На старте было сложно везде, но 
в конечном счете с Южной Амери-
кой удалось найти общий язык, 
а  с  Азией — нет. «Латиноамери-
канцы очень похожи на русских во 
взглядах на жизнь, они открытые и 
дружелюбные. А вот понять китай-
цев или индийцев мне сложно», — 
пожимает плечами Валишев. Са-
мым быстрорастущим зарубежным 
рынком для JivoSite стала Бразилия. 
Здесь проекту удалось локализо-
вать бизнес, полностью мимикри-
ровав под местную компанию, вы-
строить отношения с сильными 
партнерами и наладить маркетинг. 
«Я заметил, что чем нестабильнее 
экономика в стране, тем активнее 
люди идут в малый бизнес, в том 
числе в интернете, — говорит Ва-
лишев. — У нас бум онлайн-бизне-
са был в 2012–2014 годах, а во мно-
гих странах Латинской Америки он 
идет сейчас».

Важную роль сыграло наличие 
местных кадров: многие молодые 
латиноамериканцы уже успели по-
работать в маркетинге и техпод-
держке у американских стартапов 
на удаленке. Их страны находятся в 
одних часовых поясах с США, а зар-
платы там намного ниже, что дела-
ет местные кадры привлекатель-
ными для молодых американских 
компаний. Поэтому найти удален-
ных продажников с отличным ан-
глийским и релевантным опытом 
оказалось несложно.

А вот эксперимент с Азией ока-
зался неудачным: нанять сотрудни-
ков не получилось, а основная мас-
са клиентов экономила на всем и не 
хотела переходить на платную вер-
сию. Возникали и совершенно не-
предвиденные сложности. «Один 
крупный клиент из Китая завалил 
наши серверы трафиком, — вспо-
минает Валишев. — Долго разгре-
бали, пришлось завести под них 
отдельные серверы. Работали по-
чти в убыток». Стараясь сэконо-
мить, азиатские компании застав-
ляют каждого из своих операторов 
ежедневно вести диалог с сотня-
ми пользователей сайта. «50 ча-
тов в день — нормальная нагрузка 
оператора, — говорит предприни-
матель. — 100 чатов в день — высо-
кая нагрузка, заставляет напрячься. 
В таком режиме, например, рабо-
тает наша техподдержка. А некото-
рые наши клиенты из Индии при-
нимают 300 чатов в день на одного 
оператора!»

Плоды экспансии

Сегодня виджет JivoSite  работает 
на 220 тыс. сайтов и занимает тре-
тье место в мире по числу устано-
вок. В России ему принадлежит 58% 
рынка онлайн-чатов (по информа-
ции на декабрь 2017 года). У кон-
курентов, по словам предпринима-
теля, это вызывает ревность. «Два 
раза конкуренты пытались спа-
мить наших клиентов рекламой 
своих сервисов, — говорит Вали-
шев. — Мы написали жалобу в ФАС, 

их очень быстро оштрафовали. Мы 
очень удивились оперативности 
органов, конкуренты — тоже».

Популярность своего продук-
та его создатели объясняют бога-
тым по сравнению с соперниками 
функционалом и ранним выходом 
на другие рынки. За шесть лет про-
граммисты проекта несколько раз 
дорабатывали JivoSite, превратив 
его в полноценный бизнес-мессен-
джер. Помимо чата для общения 
с посетителями сайтов он предла-
гает клиентам единое приложение 
для ответов на вопросы пользовате-
лей в Facebook Messenger, «ВКонтак-
те», Viber, Telegram, услуги виртуаль-
ной АТС и виджет обратного звонка.

«В нашем бизнесе важно расти 
не только горизонтально, осваивая 
новые страны и регионы, но и вер-
тикально, развивая функционал. 
Например, одна из самых важных 
метрик — это показатель отказов 
от использования: он определя-
ет средний срок жизни клиента и, 

как следствие, потолок развития 
компании. В среднем срок жизни 
клиента в нашем сервисе составля-
ет два года, и, работая над продук-
том, мы стараемся увеличить этот 
показатель, а следовательно, и вы-
ручку», — рассказывает Валишев.

По словам предпринимателя, 
90% нагрузки на серверы генери-
руют платные клиенты. Выруч-
ка бизнеса, по словам Валише-
ва, за 2017 год превысила $5 млн. 
15%  обеспечила Латинская Аме-
рика, 10% — англоязычные страны. 
Прибыль предприниматель не рас-
крывает, но если брать цифры лишь 
по российской компании, маржи-
нальность JivoSite остается невы-
сокой. По данным СПАРК «Интер-
факса», за 2017 год ООО «Живой 
сайт» получило 236 млн руб. выруч-
ки и 11 млн руб. чистой прибыли 
(т.е. маржинальность — 4,6%). Судя 
по всему, это объясняется тем, что 
партнеры активно вкладываются 
в дальнейшую экспансию.

В компании уже 115 сотруд-
ников, 23 из них — иностранцы. 
Большинство по-прежнему рабо-
тает удаленно. Сам Валишев боль-
шую часть времени руководит из 
своего дома в Подмосковье, еже-
дневно посвящая четыре часа ра-
бочего времени видеоконферен-
циям с  командой. Аренда офиса 
в Москве, в районе метро «Авто-
заводская», обходится компании 
в 500 тыс. руб. в месяц. «При удален-
ной работе важно, чтобы люди хоть 
изредка встречались друг с другом 
вживую, поэтому раз в год мы соби-
раем всю команду в каком-нибудь 
отеле. Это помогает поднять боевой 
дух, поставить новые цели», — го-
ворит Тимур Валишев. Последний 
корпоративный выезд обошелся 
в 7 млн руб.

В этом году JivoChat запустился 
на турецком и немецком языках. 
На Европу, впрочем, предприни-
матель больших надежд не возла-
гает — слишком зарегулированный 
рынок с высокой конкуренцией. 
Приоритет развития — испаногово-
рящие страны Латинской Америки, 
Турция и США. Благодаря дальней-
шему росту в этом регионе компа-
ния рассчитывает выйти на выруч-
ку в $6 млн по итогам 2018 года.  Но 
и в Азии Валишев пока не разоча-
ровался: надеется снова попробо-
вать силы в Китае. Для этого необ-
ходимо локализовать продукт и на-
учиться понимать местных жите-
лей, считает он. 

JivoSite 
в цифрах

3-е место в мире 
по числу установок

220 
тыс. сайтов использует чат 
JivoSite

30 тыс. купили 
платную версию

$150 
в год — средний чек

3 руб.
приносит JivoSite 
каждый диалог компании 
с клиентом

Взгляд со стороны

«Рынок 
ограничен, 
и все стараются 
находить новые 
ниши»
Антон Чернятин, 
управляющий партнер 
Livetex, бывший CEO 
RedHelper

«Сегодня российский 
рынок бизнес-мессен-
джеров стагнирует. 
Темпы роста снизились 
по сравнению с тем, 
что было три-четыре 
года назад. Рынок имеет 
объем порядка 600–
700 млн руб., на нем два 
ярко выраженных лиде-

ра: JivoSite, ориентиро-
ванный на малый бизнес, 
и компания, образовав-
шаяся в результате слия-
ния RedHelper и Livetex. 
Мы больше ориентирова-
ны на крупных игроков. 
Свой мессенджер пыта-
лись развивать и в «Бит-
рикс 24», но, поскольку 
это не основной для них 
бизнес, сильной конку-
ренции существующим 
игрокам они не соста-
вили. Рынок ограничен, 
и все стараются нахо-
дить новые ниши, разви-
вать другие направления. 
Например, у JivoSite есть 
сильное направление 

телефонии, а мы делаем 
ставку на разработку 
ботов. Это позволяет 
компаниям расти и пред-
лагать клиентам новые 
продукты».

«Ребятам удалось 
грамотно 
разделить 
платную 
и бесплатную 
версии»
Павел Черкашин, 
управляющий партнер 
фонда GVA Vestor.In

«Модель Freemium до-
статочно популярна 
у стартапов, но часто 

не взлетает: либо слиш-
ком много пользователей 
и проблемы с монети-
зацией, либо нет роста. 
Мне кажется, в итоге 
ребятам удалось грамот-
но разделить платную 
и бесплатную версии 
продукта. За счет плат-
ных функций заметно 
увеличивается эффектив-
ность чата для бизнеса. 
Это выражается в росте 
выручки клиентов, поэто-
му у клиентов возникает 
мотивация переходить 
на премиум-аккаунт».
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За последние годы в Москве произошли 

качественные сдвиги в такой важнейшей 

области жизнедеятельности города, как 

поддержание безопасности в обществен-

ных пространствах, учреждениях и жилых 

домах. 

В нашем городе сформирована и успешно 

функционирует система негосудар-

ственных организаций, участвующих 

в поддержании правопорядка в качестве 

полноценного и надежного партнера 

государственных силовых структур. Этому 

способствовали, с одной стороны, под-

держка федеральной и городской власти, 

с другой — кадровое усиление негосудар-

ственных структур безопасности большим 

количеством профессионалов, имеющих 

блестящее профильное образование, 

большой стаж работы в правоохрани-

тельных и силовых органах, и главное — 

продвигающих государственный подход 

к решению вопросов безопасности страны 

и населения. 

В Московской торгово-промышленной 

палате — крупнейшем объединении 

предпринимателей столицы Российской 

Федерации — Гильдия негосударственных 

структур безопасности является одной 

из наиболее активных и авторитетных 

общественных структур, в которую входят 

организации, обеспечивающие законность, 

порядок и спокойствие в тысячах москов-

ских организаций (в их числе практически 

все учреждения социальной сферы — 

школы, поликлиники, больницы, центры 

социального обслуживания и т. д.) и еще 

на множестве важнейших объектов. 

Трудно переоценить заслуги членов нашей 

Гильдии негосударственных структур 

безопасности в обеспечении безопас-

ности действительно беспрецедентного 

всемирного праздника — Чемпионата 

мира по футболу, состоявшегося в России 

минувшим летом. 

Интереснейшие направления работы 

нашей Гильдии НСБ — реализуемые 

совместно с Общественным движени-

ем «Безопасная столица» и комиссией 

Московской городской Думы по безопас-

ности специальные проекты «Безопасный 

подъезд» и «Безопасный торговый центр». 

Фактически в Москве совместным усилия-

ми выстраивается собственная уникальная 

система безопасности, в которой будут 

задействованы не только государственные, 

но и общественные структуры, а также 

простые жители. 

Владимир Платонов
МТПП

22 ноября,
Four Seasons Hotel

Индустриальный 
Bollywood

VI ежегодный круглый стол по складской недвижимости

Генеральный партнер

Стратегический партнер Партнер

Мнение 
эксперта

Умный город —  
безопасный город

Элеонора Богданова
Colliers International

Дмитрий Масальцев
Itella

Екатерина Морозова
PNK Group

Алексей Грязнев
ЗАО «СДТ», ГК ACCORD POST

Андрей Постников
ГК «Ориентир»

Денис Шульга 
X5 Retail Group
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*Болливуд, Коллиерз Интернешнл, Фор 

Сизонс Хотел, ПНК груп, Комитас,  

Ителла, Аккорд Пост, Икс5 Ритеил Груп

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Регистрация: Артем Шикунов  — ru.sklad@colliers.com, +7 903 753 1257
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